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ЗЛОБА ДНЯ

16 лет назад она сбежала 
накануне вынесения пригово-
ра. После того как присяжные 
на закрытом заседании огла-
сили вердикт: «виновна».

Скрылась вместе с малень-
кой дочерью, в попытке умыш-
ленного убийства которой ее 
обвинили.

«Новгородское дело» Анто-
нины Федоровой-Мартыновой, 
о котором так много писали в 
2007–2008 годах, близится к 

завершению. Недавно нахо-
дившаяся в федеральном ро-
зыске с 2008 года Мартынова 
была задержана. 16 апреля 
прошло первое слушание по 
ее делу, следующее заседание 
состоится 2 мая. 

Тогда Тоне было 23. Сейчас 
почти 40.

Мы вспомнили подробно-
сти этой жуткой истории.

Читайте 7-ю стр. 

ГРАБЕЖ КАК БАНКОВСКАЯ УСЛУГА
Солидные кредитные организации разводят 

своих клиентов на деньги 
круче любых телефонных мошенников

Волна мисселинга (от англ. 
misselling, что в переводе «непра-
вильная продажа») — недобросо-
вестная практика предоставления 
услуги, когда потребитель наме-
ренно вводится в заблуждение в 
отношении приобретаемого фи-
нансового продукта, — захлестнула 
российские банки. Для граждан он 
опаснее, чем прямое столкновение с 
мошенниками. Если средняя потеря 
от действий телефонных аферистов 
в нашей стране оценивается почти 

в 16 тыс. рублей, то средний ущерб 
от «псевдовкладов» составляет 408 
тыс. рублей. ЦБ РФ пытается бороть-
ся с проблемой, однако его подо-
печные, коммерческие банки, ищут 
лазейки и всячески обходят огра-
ничения во имя наращивания своих 
прибылей. Об этом «МК» рассказал 
финансовый омбудсмен Ассоциации 
российских банков, доктор экономи-
ческих наук Павел Медведев. 

Читайте 4-ю стр.

«КОТЕНЬКА, РЫБОНЬКА, 
У ТЕБЯ ХОРОШИЙ 
МАНЬЯЧНЫЙ ВЗГЛЯД»
Актер Александр Мартынов 
рассказал, есть ли жизнь после 
сериала «Универ»

Читайте 8-ю стр.

Что не так в деле преследуемой 
за попытку убийства дочери бывшей 

жены главреда-иноагента

ВИНА СО СРОКОМ ВЫДЕРЖКИ

Дубай пережил сильнейший 
ливень за последние 70 лет. С по-
недельника госслужащие рабо-
тали удаленно, школы перешли 
в режим онлайн, встало метро, 
не летали самолеты. Местные 

шутили: не иначе как небеса 
разгневались.

Мы поговорили с россияни-
ном, который пережил вселенский 
потоп в Дубае.

Читайте 4-ю стр.

ПОСЛЕ ДОЖДИЧКА В ДУБАИ

«Не покидало ощущение 
апокалипсиса»: 

россиянин рассказал, 
как пережил потоп

ШАШЛЫК 
ДВОРОВОЙ 
ПРОЖАРКИ
 Приготовление мяса на открытом огне на 

свежем воздухе — пожалуй, самый народный 
из всех видов релакса, почитаемый буквально 
всеми нациями — будь то русские, кавказцы 
или выходцы из Средней Азии. Желание неко-
торых горожан отведать жареного настолько 
сильно, что порой можно наблюдать картину 
приготовления шашлыков прямо в городском 
дворе либо на небольшом расстоянии от 
многоквартирных жилых домов. 

Не секрет, что народу в Москве вместе с 
приезжими (временными и обосновавшимися 
надолго) становится все больше, и далеко 
не у всех — уж точно это касается «гостей-
работников» — есть собственные фазенды, 
где жарь шашлыки — не хочу. Как написал 
один из столичных телеграм-каналов, мо-
сквичи доказали: жарить шашлык они могут 
где угодно — на проезжей части, на набереж-
ной, в лесопарке возле молодых деревьев, на 
газоне во дворах, на детской площадке...

Видео одного из свежих случаев «го-
родской прожарки» — в Западном Дегунине 
— попало в соцсети. На нем группа мужчин 
разжигает костер неподалеку от жилых до-
мов, рядом столик и раскладные стулья — все 
готово к пикнику. 

Читайте 3-ю стр.«БЫСТРЕЕ, БОЛЬШЕ, ДЕШЕВЛЕ»
Министр обороны обозначил ориентиры 

разработчикам боевых роботов
«Нам такие машины нужны как 

можно быстрее, как можно больше 
и как можно дешевле». Вот ключе-
вое заявление министра обороны 
Сергея Шойгу, которое он сделал, 
ознакомившись с новинками в 
области военной робототехники. 
Разработчикам, конструкторам и 
производителям роботов различ-
ного назначения дан четкий сигнал: 
войска ждут эту продукцию, и за-
держки с ее поставками в войска не 
помогают нашей победе в СВО.

Читайте 3-ю стр.
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СОСКОЧИВШИЙ С ДОМКРАТА АВТОМОБИЛЬ ОТОРВАЛ ВОДИТЕЛЮ УХО
16 апреля во время ре-

монта машины лишился 
уха 45-летний житель го-
родского округа Любер-
цы. Автомобиль придавил 
мужчине голову.

Как выяснил «МК», инци-
дент произошел в частном 
доме в поселке Малаховка. 

Мужчина, который работа-
ет водителем на собствен-
ном легковом автомобиле, 
чинил его в гараже в оди-
ночестве. Шофер неудач-
но закрепил домкрат, и, 
когда залез под капот, в 
какой-то момент инстру-
мент соскочил. Транспорт 

чудом не убил владельца, 
а лишь придавил его голо-
ву к бетонному полу. Когда 
автомобилист выбирал-
ся из-под легковушки, он 
сильно дернул головой, 
и ушная раковина полно-
стью оторвалась. Супруга 
пострадавшего вызвала 

«скорую помощь». Ме-
дики подобрали ухо, а 
в больнице врачи, об-
работав оторванный ор-
ган, умело пришили его 
пациенту обратно. Сейчас 
водитель уже дома, ему 
даже не понадобилась 
госпитализация. 

ТОННЕЛЯМ РАЗРЕШИЛИ ИМЕТЬ 
ТОЛЬКО ОДНО НАЗВАНИЕ

Присвоить каждому 
тоннелю столицы офи-
циальное наименование 
постановили депутаты Мо-
сковской городской думы. 
Для этого было внесено 
одно важное изменение 
в закон «О наименовании 
территориальных единиц, 
улиц, элементов планиро-
вочной структуры и стан-
ций метрополитена города 
Москвы».

Депутаты обратили вни-
мание, что в соответствии 
с этим законом столицы 
к элементам улично-
дорожной сети относят-
ся аллеи, бульвары, мо-
сты, переулки, площади, 

путепроводы, проезды, 
просеки, проспекты, ту-
пики, улицы, шоссе и эста-
кады. Тоннели, несмотря 
на их большое количество 
и существенную роль в 
дорожно-транспортной 
системе города, в этот 
перечень не входят. Авто-
ры законопроекта решили 
исправить это упущение 
и официально присвоить 
тоннелям статус элемен-
тов дорожно-уличной 
сети.

Несмотря на то что у всех 
тоннелей есть наименова-
ния, которые отражаются 
в картах мобильных при-
ложений, в автомобильных 

навигаторах, официально-
го статуса они не имеют. 
Это, как правило, рабочие 
названия, данные им в ходе 
строительства. Зачастую 
у тоннелей даже не одно 
название, что может при-
вести к путанице. Напри-
мер, Алабяно-Балтийский 
тоннель нередко называют 
Балтийско-Алабянский. 
Теперь же все названия 
будут приведены в соот-
ветствие с законом, за-
регистрированы и клас-
сифицированы, так что в 
официальных документах 
они будут именоваться 
только одним определен-
ным способом. 

ДЛЯ ЛЕБЕДЕЙ С ПАТРИАРШИХ 
ПРУДОВ ПОСТРОИЛИ ИЗЯЩНЫЙ 

КОТТЕДЖ
На Патри-

аршие пруды 
вернулись 
лебеди. Пару 
белоснежных 
птиц, зимо-
вавших в под-
московном 
питомнике, 
переселили 
на столичный 
водоем. 

Как узнал 
«МК», пара бе-
лых лебедей 
вновь верну-
лась на Патри-
аршие пруды. 
С приходом 
настоящей 
весны птицы 
смогут с комфортом жить 
на открытом воздухе. 
Специально для перна-
тых рабочие соорудили 
новый плавучий коттедж. 
Изящный бело-красный 
домик с окошками рас-
полагается на простор-
ном плоту. 

За долгие годы жизни 
на «Патриках» изящные 
водоплавающие стали 
символом района. Однако 
чрезвычайное внимание 
к ним гостей пруда может 
привести к трагическим 
последствиям. Местные 
жители напоминают пра-
вила общения с птицами. 
Так как лебеди очень об-
щительные и часто вы-
ступают инициаторами 
взаимодействия с двуно-
гими, горожане должны 
следовать правилам, что-
бы не навредить крыла-
тым жителям водоема. 

Так, категорически за-
прещается угощать пер-
натых хлебобулочными 
изделиями, сладостями, 
чипсами, консервами и 
копченостями. Такие со-
мнительные яства смер-
тельно опасны для пище-
варения птиц.

В рацион лебедей вхо-
дят комбикорм, водные 
растения и микроорга-
низмы водоема, листья 
одуванчиков, клевера, 
подорожника, трава, про-
росшие или распаренные 
злаки: гречка, пшено, 
овес, ячмень. Также им 
полезны измельчен-
ные сырые или вареные 
овощи и фрукты без ко-
сточек: морковь, свек-
ла, виноград, клубника, 
крыжовник, земляника. 
В качестве лакомства по-
дойдут рыбный или мяс-
ной фарш и рассыпчатый 
творог. 

МУЗЫКАНТОВ ИЗ КИТАЯ УЛОЖИЛИ В БОЛЬНИЦУ 
СЛИШКОМ ПЛОХИЕ БЛЮДА

Вспышка кишечной ин-
фекции произошла в об-
щежитии Академического 
музыкального колледжа 
при Консерватории имени 
Чайковского. Юные масте-
ра клавиш и смычка оказа-
лись на больничных койках, 
а Роспотребнадзор начал 
расследование неприят-
ного инцидента.

Как стало известно «МК», 
несколько неприятных дней 
пришлось пережить в нача-
ле апреля юным студент-
кам — преимущественно 

приезжим из Китая. Де-
вушки 15–19 лет от роду 
учились в колледже, а 
проживали в общежитии 
в Дмитровском переулке. 
Именно там их настиг не-
дуг. Молодые студентки 
жаловались на повышен-
ную температуру, боли в 
животе, рвоту и жидкий 
стул. 10 человек были го-
спитализированы с кишеч-
ной инфекцией. 

В ходе разбирательства 
выяснилось, что организа-
цией питания занималась 

коммерческая фирма, ко-
торая уже давно сотруд-
ничает с консерваторией. 
Также среди ее клиентов 
— ГИТИС и несколько боль-
ниц. По всей видимости, 
отравление произошло 
в интернатском корпусе 
музыкального вуза, где 
питались пострадавшие. 
Пресненский суд приоста-
новил деятельность точ-
ки общепита на 10 суток. 
Чем именно отравились 
студентки, еще предстоит 
выяснить.

РЕКЛАМУ ВЕЙПОВ В ИНТЕРНЕТЕ ХОТЯТ ЗАПРЕТИТЬ
Внести в Госдуму за-

конопроект о запрете на 
рекламу дистанционной 
продажи табачных изде-
лий и вейпов постановила 
Мосгордума.

Разработчики указыва-
ют, что более половины 
информации о дистанци-
онной продаже никотино-
содержащей продукции 
сегодня размещено в 
соцсетях. Ее покупка не-
совершеннолетними воз-
можна с помощью курьер-
ской доставки, доставки 
через пункты выдачи или 
постаматы. При этом 77% 

страниц в социальных се-
тях не запрашивают под-
тверждение возраста по-
купателя.

В настоящее время 
онлайн-торговля нико-
тиносодержащей про-
дукцией уже запрещена 
федеральным законом. 
Столичные законодатели 
предлагают пойти дальше 
и на федеральном уровне 
установить запрет так-
же на распространение в 
Интернете и социальных 
сетях сведений о дистан-
ционной продаже табачной 
и никотиносодержащей 

продукции, а также раз-
ного рода кальянов, вей-
пов и т.п.

Мосгордума подготови-
ла законопроект о внесе-
нии дополнений в Кодекс 
Российской Федерации об 
административных право-
нарушениях. Законодате-
ли предлагают наказывать 
штрафами за распростра-
нение информации о вей-
пах: от трех до пяти тысяч 
рублей — на физлиц, от 
двадцати до сорока тысяч 
— на должностных лиц, от 
ста до трехсот тысяч — на 
юрлиц. 

УБИЙЦА УСТРОИЛ ПЕРЕПИСКУ 
С ТЕЛЕФОНА ДРУГА, 

ЧТОБЫ УСПОКОИТЬ РОДНЫХ
Своего соученика по 

Военно-космической ин-
женерной академии убил 
и расчленил после пьянки 
по случаю Дня защитника 
Отечества 44-летний жи-
тель Подмосковья. Сам 
он утверждает, что всему 
виной «проклятая водка» 
и погибший первым полез 
в драку, но не исключено, 
что у преступления есть 
финансовая подоплека.

Как стало известно 
«МК», в конце февраля в 
полицию обратился отец 
45-летнего менеджера 
крупной нефтяной ком-
пании: его сын не пришел 
на работу, а внезапно про-
пал. В квартире на улице 
Циолковского внешне все 
выглядело обычно, но ро-
дителя насторожило, что 
из жилища исчезли абсо-
лютно все документы. Не 
было паспорта хозяина, 
его диплома, водитель-
ских прав. При этом еще 
пару дней с телефона про-
павшего шли странные со-
общения на работу («Я при-
болел») и отцу («У меня все 
хорошо, не ищите меня, 
через неделю вернусь»). 
На звонки мужчина не от-
вечал, а родителю писал 
через Telegram, хотя ранее 
никогда не использовал 
этот интернет-ресурс для 
общения.

Следователи стали 
устанавливать все связи 
мужчины и выяснили, что 
23 февраля он должен был 
встретиться со своим за-
кадычным другом со вре-
мен академии. Выпуск-
ники военного вуза, они 
договорились пересечься 
в кафе в подмосковной 
Ивантеевке. После этого 

следы менеджера зате-
рялись.

Тщательно просмотрев 
записи с видеокамер, 
сыщики задержали при-
ятеля пропавшего клер-
ка. Тот довольно быстро 
признался в содеянном. 
Со слов мужчины, после 
посиделок в кафе у них 
произошла ссора, друг 
стал его оскорблять и по-
лез в драку. В пылу схватки 
разгоряченный приятель 
забил менеджера до 
смерти. Перепугавшись, 
он спрятал труп под сне-
гом в укромном месте, за-
брал у погибшего ключи 
от квартиры и документы 
и убежал. На следующий 
день злоумышленник под-
чистил следы: съездил 
домой к убитому и забрал 
все бумаги, которые хоть 
как-то могли бы вывести 
на его след. А еще спустя 
сутки преступник вернул-
ся в Ивантеевку, погрузил 
труп в машину, вывез в лес 
на границе Московской и 
Ярославской областей, 
где расчленил. Некото-
рое время он рассылал 
«утешительные» сообще-
ния родителям и коллегам 
погибшего.

По одной из версий, пре-
ступление было задумано 
заранее: есть информация, 
что друзей связывало не 
только общее прошлое, но 
и крупный денежный долг. 
Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, в ближайшее 
время следствие наме-
рено ходатайствовать об 
избрании задержанному 
меры пресечения в виде 
заключения под стражу.

МИГРАНТ С ФАНТОМНЫМ 
РЕБЕНКОМ ИЗБИЛ БЕРЕМЕННУЮ 

ИЗ-ЗА СПРАВКИ

Жестокий удар по лицу 
от неадекватного мигран-
та получила 28-летняя 
беременная фельдшер 
Раменской городской 
больницы, которая на 
днях отказалась выписы-
вать липовую справку его 
ребенку. Сейчас с угрозой 
выкидыша медработник 
лежит в местном роддоме, 
а правоохранители ищут 
драчуна.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в ка-
бинете выдачи справок. 
Мигрант, который до-
вольно плохо изъясняется 
по-русски, зашел к фель-
дшеру без стука и попро-
сил выдать ему бумажку, 
где было бы написано, 
что его ребенок здоров и 
может посещать детское 
учреждение. Работник 
в белом халате, которая 
находится на 20-й неде-
ле беременности, просто 
обомлела. У гражданина 
не было с собой никаких 
документов на малыша, не 

было прикрепления к по-
ликлинике и даже не было 
самого ребенка. Тем не 
менее он возмущенно тре-
бовал документ и махал 
руками. Чтобы охладить 
его пыл, девушка сначала 
решила отправить его к за-
ведующей. Она сказала, 
что первым делом нужно 
оформить прикрепление 
к поликлинике, а значит, 
иметь на руках как мини-
мум медицинский полис 
и свидетельство о рожде-
нии. Мигрант отправился 
в кабинет, который ему 
назвали, но там никого не 
оказалось, и он вернулся 
назад — еще более рассви-
репевший. И тут неадекват 
набросился на женщину с 
кулаками. Он несколько 
раз ударил ее по лицу, вы-
шел из кабинета и покинул 
поликлинику.

Сейчас пострадавшая 
находится в родильном 
доме с угрозой выкидыша. 
Она так разнервничалась, 
что у нее начались резкие 
боли в области живота. К 
слову, это ее третья бере-
менность. Две предыду-
щие закончились выкиды-
шами. 

Тем временем следова-
тели возбудили уголовное 
дело о хулиганстве. «В на-
стоящее время принима-
ются меры к установлению 
местонахождения муж-
чины и его доставлению 
в следственный отдел», 
— сообщила старший по-
мощник руководителя ГСУ 
СК РФ по Московской об-
ласти Ольга Врадий.

telegram:@mk_srochno
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Правительство расширило 
социальную программу за счет 
садоводческих товариществ
Правительство расширило про-
грамму социальной газификации 
на садоводческие некоммерческие 
товарищества (СНТ). Постановление 
об этом подписал премьер-министр 
Михаил Мишустин. Сети бесплатно 
проведут до границ участков, распо-
ложенных вблизи газифицированных 
поселений. На какие именно дома 
распространится новация? Хватит ли 
на реализацию задумки финансовых 
средств и мощностей? Об этом «МК» 
рассказали эксперты.

Дачникам проведут газ прямо до участка. 
Расширить программу и проложить газовые 

сети до границ садоводческих товариществ 
правительству поручил президент Путин по 
итогам Послания к Федеральному собранию 
в феврале 2024-го.

Решение о догазификации должно быть 
принято на общем собрании членов това-
рищества. При этом на домовладение и зе-
мельный участок должны быть оформлены 
правоустанавливающие документы. Заявка 
о подключении может быть подана как соб-
ственником домовладения, так и предсе-
дателем СНТ.

Напомним, что программа социальной 
газификации была запущена правительством 
в 2021 году по поручению президента. По 
итогам 2023 года уровень газификации со-
ставил 73,8% — его планируется довести 
до 83%. Сейчас есть регионы, где гази-
фицировано более 90% жилых площадей 
(Подмосковье, например), а есть регионы 

с уровнем газификации до 50% — в част-
ности, Карелия.

Для чего потребовалось распростране-
ние программы на дачные участки? По словам 
эксперта «Народный фронт. Аналитика» Павла 
Слянчука, сегодня развитие индивидуального 
жилищного строительства находится в такой 
стадии, когда люди начинают круглогодично 
проживать в своих домах. Отсюда возникает 
ситуация, связанная с возможностью про-
писки в садовых домиках, которые по факту 
уже таковыми не являются.

«В таких условиях требуется круглого-
дичная и надежная поставка коммунальных 
ресурсов, то есть электричества и газа, за 
счет которого производятся отопление дома 
и приготовление пищи. По этой причине 
действительно было необходимо распро-
странить программу социальной газифи-
кации на СНТ. Сегодня не все населенные 
пункты в нее входят, а только те, в которых 
есть технологическая возможность подве-
сти газопровод и есть специальный сайт, 
на котором те населенные пункты указаны. 

Сложился такой правовой пробел, что если 
на территории муниципального округа есть 
и садовые товарищества, то газ проводят 
только до территории городского округа, а 
в эти садовые товарищества — нет. Именно 
эту проблему сейчас пытается решить пра-
вительство», — говорит он.

Эксперт полагает, что распространение 
программы на СНТ вряд ли затребует допол-
нительных средств. «Все будет происходить в 
рамках уже выделенных лимитов. Мощностей 
должно хватить, все-таки в России газовщики, 
подключив единожды людей, которые сами 
это оплачивают, получают себе стабильную 
абонентскую базу, — продолжает Склянчук. — 
С подключением домов основные проблемы 
— это ценообразование и сроки ожидания, 
когда населенный пункт подключили уже к 
газу, а до конкретных домов его еще не про-
вели. Тут газовщики, конечно, могут составить 
инвестиционную программу и вложить свои 
средства, но затем за счет абонентской платы 
возместить эти расходы».

С а д о в о дч е с к и е т о в а р и щ е с т в а 

традиционно выпадали из программы га-
зификации, поскольку для этого было необ-
ходимо согласие всех участников, а средства 
требовались серьезные — в среднем поряд-
ка 500 тысяч рублей за одно подключение, 
говорит управляющий партнер B&C Agency 
Иван Самойленко.

«Получалось зачастую, что газ есть везде 
вокруг, но не в СНТ. Сейчас программу со-
циальной газификации распространят и для 
садовых участков с домами. Это решит про-
блему жителей, которые проживают на дачах 
постоянно, — подчеркивает он. — Программа, 
хоть и требует вложений государственных 
средств, в конечном счете выгодна не только 
населению. Ресурсоснабжающие организации 
получают больше средств в виде тарифов на 
потребление, а государство — в виде налогов 
с этих компаний. Так что наверняка дополни-
тельные средства на реализацию программы 
найдутся; в этом также заинтересован «Газ-
пром», для которого главным рынком продажи 
сырья сейчас является РФ».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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ТРИ ПУТИ 
ДЛЯ МИГРАНТОВ 
В РОССИИ
Быть гостем, интегрироваться 
или уезжать
Рассказали нам в СПЧ при Президен-
те РФ удивительную историю. В одну 
российскую школу отец — мигрант из 
Средней Азии — привел сына. Учи-
тельница у него, 15-летнего лба, спра-
шивает: «Как тебя мама дома называ-
ет?» А этот Митрофанушка в ответ: «Я 
в Кокошкино живу». Учитель дает ему 
лист бумаги и сажает за парту, писать 
сочинение. Чтоб было попроще, раз-
решает пользоваться смартфоном и 
подглядывать в Интернет. Парень сда-
ет листок, а там написано: «По вашему 
запросу ничего не найдено».

Такой вот анекдот. Только от него плакать 
хочется. В России, по одним данным, 6 млн 
мигрантов, по другим — 10. Детей мигрантов 
за последние годы стало больше в 6–10 раз. Из 
них от 20 до 50% не знают русского языка. Как 
таких учить? А ведь учить надо, закон требует 
и не допускает поблажек.

А вот еще одна зарисовка из жизни ми-
грантов в России, которую рассказал глава СПЧ 
Валерий Фадеев. Только на этот раз главный 
герой — русский, уроженец Ленинграда Андрей 
Мамыкин. В детские годы он уехал в Латвию, 
где окончил филфак, работал журналистом и 
пошел в политику, став помощником депутата 
Европарламента. Пророссийские взгляды чуть 
не довели господина Мамыкина до латвийской 
тюрьмы, что и заставило его искать лучшей 
жизни (да и вообще жизни) на исторической 
родине.

Да вот незадача: российские чиновники 
в Андрее Мамыкине узрели самого обыкно-
венного мигранта и отправили сдавать экза-
мен по русскому языку. И Мамыкин, филолог 
по образованию, русскоязычный журналист, 
экзамен сдал. На 50% плюс один балл. За со-
седней с Мамыкиным партой сидел выходец 
из бывшей союзной среднеазиатской респу-
блики. Как называется по-русски то, за чем он 
сидит, гражданин не знал. Но сдал экзамен по 
русскому языку на 100%. Теперь у «отличника» 
есть гражданство, а у Мамыкина — ВНЖ. С 
гражданством работу найти пара пустяков, 
даже если с боссом придется объясняться 
жестами. С видом на жительство на работу 
не берут, будь ты хоть трижды филолог и че-
тырежды с мандатом из Европарламента. Вот 
Мамыкин и мыкается. 

СПЧ его, конечно, не оставит — это Вале-
рий Фадеев твердо пообещал. Но проблема-то 
не в отдельно взятом Мамыкине. Проблема — 
она за соседней от Мамыкина партой.

Валерий Фадеев рассказал, почему 
так происходит. Да просто так выгоднее 
бизнесу. 

— По Трудовому кодексу нормальная рабо-
чая неделя составляет 40 часов, а они работают 
по 60–70 часов, — объяснил глава СПЧ.

Если коренного жителя России взять на ту 
работу (каторжную, чего греха таить), за лишние 
20–30 часов переработки ему придется платить 
по повышенному тарифу. Редкий мигрант знает, 
что такое переработка.

Родившийся и всю жизнь живущий в Рос-
сии гражданин скорее всего знает, что норма 
на одного человека даже в СИЗО составляет 4 
квадратных метра, напомнил Фадеев. Мигранту 
такие знания даются только в одном случае: 
если он сам попадет в российскую тюрьму. 
Поэтому «резиновые квартиры» для приезжих 
не повод для возмущения.

У «резиновых квартир», 100-балльных 
результатов экзамена по русскому языку и 
рабских переработок по ставке ниже МРОТ 
одна мать — коррупция.

— Вот МВД предлагает создать единый 
цифровой профиль мигранта. Хорошая идея, 
мы ее поддерживаем. Но что там будет на-
писано, в этом профиле? Что этот мигрант 
сдал русский язык? Пока есть коррупция, все 
останется как есть, — отрезал глава СПЧ.

Он напомнил, что некоторые регионы 
пошли по пути ограничения сфер экономики, 
в которых можно трудиться мигрантам. Об-
разование, медицина, такси — примеры есть, 
и разные. Но это не то, что надо.

— Мы предлагаем другой путь. Нужно при-
нимать решения в каждом регионе исходя 
из конкретных хозяйственно-экономических 
задач, — сказал Валерий Фадеев.

То есть всякий раз придется садиться и 
считать. Только ой как эта бухгалтерия не по-
нравится бизнесу! 

— Нужно создать реестр работодателей 
с правом нанимать мигрантов. И местные ка-
дры должны быть в приоритете. Должен быть 
создан рекрутинговый центр для местных. А 
работодатели должны будут сначала доказать, 
что они пытались нанять россиян, но не полу-
чилось, — предложил Фадеев и напомнил, что 
Владимир Путин поставил перед страной две 
альтернативы: мы либо завозим иностранную 
рабочую силу, либо повышаем производитель-
ность труда. 

В жилищном строительстве, например, у 
нас производительность труда в три раза ниже, 
чем в США. И в два раза ниже, чем во Франции. 
Та же простая арифметика: завезти мигрантов 
на допотопную стройку дешевле, чем сделать 
эту же стройку более высокотехнологичной и 
сократить потребность в рабочих руках.

К самим мигрантам вопросы тоже есть. 
Паспорта РФ в упрощенном порядке получать 
они любят. А на воинский учет вставать — не 
любят. 

— Мы предлагаем сделать так, чтобы 
выдача паспорта гражданина Российской 
Федерации и постановка на воинский учет 
проходили в одно время и за одним столом. Но 
нам говорят: это нарушение прав человека. В 
чем? — возмутился Фадеев. — То есть права 
гражданина РФ им нравятся, а обязанности 
— нет?..

Есть претензии к некоторым мигрантам и у 
представителей церкви. Архиепископ Зелено-
градский Савва указал приезжим правильный 
путь. Точнее, даже три пути — на выбор: быть го-
стем в чужом доме и уважать традиции и нравы 
этого дома, интегрироваться или уезжать. 

Но мигранты частенько пытаются залезть 
со своим уставом в чужой монастырь:

— Происходят попытки укоренения чуж-
дых нам традиций. Это грозит деформацией 
культурного, нравственного и языкового про-
странства, — заявил архиепископ. — Это не 
алармизм и не ксенофобия. Надо, чтобы гости 
в нашем доме вели себя прилично.

Татьяна АНТОНОВА.

Ирина Подносова официально на-
значена на должность председателя 
Верховного суда России. 17 апреля 
ее утвердил на высоком посту Со-
вфед. Для сенаторов Ирина Леони-
довна отнюдь не темная лошадка. 
Они давно и хорошо знают ее саму 
и результаты ее работы в судебной 
системе. Поэтому неудивительно, 
что зал заполнился комплимента-
ми: «образцовый судья», «человек с 
кристальной репутацией», «человек 
с земли». Карьерный путь госпожи 
Подносовой даже сравнили с судь-
бой Кати Тихомировой из фильма 
«Москва слезам не верит».

Ирина Подносова — кандидат пре-
зидента Владимира Путина. Кандидатуру 
председателя Верховного суда вносит глава 
государства, а утверждают ее сенаторы. И 
все же, если президент обратил внимание 
именно на этого человека, значит, на то есть 
веские причины.

Почему выбор Путина пал именно на 
Подносову, объяснил полномочный пред-
ставитель президента в Совфеде Артур 
Муравьев. 

— Ирина Леонидовна — председатель 
коллегии Верховного суда по экономическим 
спорам. За четыре года на этом месте, где 
решается судьба миллиардов, в том числе и 
в валюте, сохранить кристальную репутацию 
— не каждому дано, — заметил Муравьев.

Но это лишь одна из причин, почему 
именно Подносова. Вторая причина — она, 
что называется, «с земли». 

— Для меня как для практикующего в 
прошлом юриста (Артур Муравьев — доктор 
юридических наук. — Прим. «МК») крайне 
важно, что кандидат работал на земле. И 
если хотите, из всего этого достойного по-
служного списка, где все ступени судейской 
карьеры пройдены с достоинством, я бы 
выделил должность председателя Лужского 
городского суда, — сказал представитель 
президента и тут же объяснил, почему из 
всего карьерного трека госпожи Подносо-
вой отметил именно этот этап. — Что такое 
город? Что такое район? Это Россия в миниа-
тюре. Человек, который работал на земле, 
справится с любой поставленной задачей.

Карьерный путь Ирины Подносовой — 
готовый сценарий для кино. Для наглядности 
Муравьев даже напомнил сенаторам фильм 
«Москва слезам не верит». Ну чем она не 
Катя Тихомирова? Та тоже прошла путь от 
простого мастера до директора комбината. 
А эта ее знаменитая фраза: «Сложно тремя 
научиться руководить. А как тремя научишь-
ся, число уже не имеет значения». Предста-
витель Владимира Путина уверен: Подносова 

умеет руководить и тремя, и каким угодно 
другим количеством людей. 

И все же вопросы у парламентариев на-
шлись. Сенатора от Крыма Ольгу Ковитиди 
интересовали дела гражданские. По каким 
вопросам судебная система лучше всего 
защищает интересы граждан?

Ирина Подносова, вооружившись ста-
тистикой, выдала весьма грустную картину 
реальности. В прошлом году, например, в 
судах было более 27 млн гражданских дел. 
Из них 13 млн — споры по кредитным отноше-
ниям. Ирина Леонидовна назвала ситуацию 
очень серьезной и напомнила, что часть этих 
дел в итоге выливается в банкротство. Еще 
10 млн дел — это жилищные споры. Здесь 
снова про долги — больше всего споров о 
взыскании с граждан платы за ЖКУ.

Между тем, по словам Подносовой, в 
фокусе внимания ВС традиционно остаются 
дети, пенсионеры и трудящиеся. Сейчас 
к ним добавились еще и участники СВО с 
семьями. Вопросы защиты их прав тоже на 
контроле у высшей инстанции. Это, кстати, 
один из довольно новых для судебной систе-
мы моментов. Пусть началось все еще при 
Вячеславе Лебедеве, но стоять стеной на 
защите интересов военнослужащих пред-
стоит именно Ирине Подносовой.

Чем ей еще придется заниматься? От-
крытостью, доступностью судов. Об этом 
сенаторы тоже много говорили. Валентина 
Матвиенко предложила поработать на ин-
формационном фронте. 

— Раньше у нас была передача «Час 
суда», например, — напомнила спикер 
Совфеда. 

Вообще у сенаторов на нового предсе-
дателя Верховного суда большие надежды. 
Собственно, Ирину Подносову они хорошо 
знают хотя бы потому, что ранее утверждали 
ее на пост зампреда ВС. 

Сенатор Андрей Кутепов и вовсе пред-
рек Подносовой место в истории.

— Более 30 лет назад предлагалось 
перевести Верховный суд в Санкт-Петербург. 
Если вы это сделаете, то войдете в историю 
Российской империи, — заявил Кутепов. 

Тут двух мнений быть не могло в 

принципе. Северная столица близка и Куте-
пову, и Подносовой. Но ответила она так, что 
стало ясно: новая глава ВС не только опытный 
судья, но еще и хороший дипломат.

— Никакого другого отношения к этому, 
кроме положительного, у меня нет. Но я на-
помню, что мы правоприменители. В законе 
сказано, что место нахождения Верховного 
суда РФ — город Санкт-Петербург. Законы 
надо выполнять.

Инициативу Кутепова перехватила Люд-
мила Нарусова. Она призвала сенаторов 
голосовать за Ирину Леонидовну и от себя 
лично дала ей наказ: установить в стране 
«единственно возможную диктатуру — дик-
татуру закона».

Планку для Подносовой парламента-
рии установили высокую. Точнее, эта планка 
была создана Вячеславом Лебедевым. Так 
что теперь, как заметила спикер верхней 
палаты, только вверх. На этом пути новому 
председателю предстоит еще решить не-
мало проблем. Вот, например, в Кисловодске 
второй год как нет председателя горсуда. 
Еще клетки — их из залов надо убирать. 

— Это портит имидж судебной системы, 
— уверена Валентина Матвиенко. 

Что уж точно портит имидж судебной 
системы, так это недоверие граждан. О нем 
напомнил сенатор и бывший министр юстиции 
РФ Николай Федоров. В свое время у страны 
был план — снизить индекс недоверия к судам 
до 6%. Но сейчас у нас Фемиде доверяют лишь 
43% населения, сказал Федоров. Маловато.

— Петр Первый говорил, что лучше деся-
терых виновных оправдать, чем одному неви-
новному вынести обвинительный приговор. В 
Евросоюзе 20% оправдательных приговоров. 
У нас — 0,2%. То есть всего один подсуди-
мый из 676 имеет шанс быть оправданным. 
Здесь есть о чем подумать, — обратился к 
Подносовой сенатор Федоров.

На то, чтобы все это обдумать, улучшить 
и, где надо, поменять, у Ирины Леонидовны 
будет целых шесть лет. Таков срок полно-
мочий главы Верховного суда. На этот пост 
Совфед утвердил госпожу Подносову еди-
ногласно (167 голосов «за»).

Татьяна АНТОНОВА.

 «АНГАРА» 
С РОССИЙСКОГО 
СТОЛА
Путин уверен, что стартовый 
комплекс на Восточном готов 
на 100%
Владимир Путин призвал чиновни-
ков перестать бояться и как можно 
быстрее ввести в строй стартовый 
комплекс на космодроме Вос-
точный, построенный для ракеты 
«Ангара-А5». Президент поправил 
главу Роскосмоса Юрия Борисо-
ва, заявившего, что строительная 
готовность объекта составляет 99%. 
«Там не 99%, а 100%», — уверен ВВП. 
Сдача первого стартового комплек-
са позволит приступить к строи-
тельству второго, предназначенного 
для запуска сверхтяжелой ракеты, 
которая будет выводить на орбиту 
пилотируемые корабли.

Президент на совещании с членами пра-
вительства попросил главу Роскосмоса Юрия 
Борисова доложить о ситуации с «Ангарой-
А5». Как известно, ракета-носитель тяжелого 
класса смогла стартовать с космодрома Вос-
точный только с третьей попытки 11 апреля 
в 12.00 мск. А 9 и 10 апреля автоматика пре-
рывала стартовую процедуру. «Боевому рас-
чету вместе с инженерами и конструкторами 
приходилось отыскивать неисправность. 
Боевой расчет сработал четко, грамотно, 
хладнокровно и заслуживает отдельной по-
хвалы», — заявил Борисов. Он отметил, что 
неполадки неизбежно возникают при первом 

старте, и задача летно-конструкторских ис-
пытаний — их выявить и устранить. Главное, 
что ракета стартовала и смогла выполнить 
все поставленные задачи.

Борисов сообщил, что за 10 лет было 
осуществлено всего 4 пуска «Ангары», од-
нако у нее хорошие перспективы заменить 
нынешнюю «рабочую лошадку» «Протон-М». 
Это, по его мнению, позволит России не за-
висеть от «геополитических обстоятельств». 
Стартовые столы для «Ангары» построены 
внутри России, тогда как запуск «Протона-М» 
осуществляется с Байконура. К другим 
преимуществам этой ракеты относятся ис-
пользование более экологически чистого 
топлива (керосина, а не гептила) и большая 
грузоподъемность.

Борисов уточнил, что сейчас «Ангара» 
существует в двух модификациях — «легкой» 
и «тяжелой». Однако уже ведется работа над 
модернизированной версией — «Ангарой-
А5М». Она будет оснащена более мощным 
маршевым двигателем, тяга которого уве-
личена на 10%. Это вкупе с облегченными 
конструкциями самой ракеты позволит выво-
дить на орбиту уже не 24,5 тонны, а 27 тонн. 
«Модернизированная «Ангара» создается 
с перспективой запуска пилотируемых ко-
раблей», — сообщил Борисов. В частности, 
пилотируемый транспортный корабль нового 
поколения с ее помощью должен будет до-
ставить на орбиту модули для строительства 
Российской орбитальной станции.

Первый пуск «Ангары-А5М» заплани-
рован на 2027 год. А в 2030-м, при обе-
спечении необходимого финансирования, 
в космос отправится другая модернизи-
рованная «Ангара-А5В» — с водородной 
третьей ступенью. Борисов напомнил, что 
такая ракета сможет выводить на около-
земную орбиту до 38 тонн, что позволит 
отправлять автоматические межпланетные 
станции и аппараты, предназначенные для 
исследования Солнечной системы и даль-
него космоса. 

Путин уточнил у Борисова, нужно ли 
для сверхтяжелой ракеты строить еще один 
стартовый стол. «Так точно! — отрапортовал 
чиновник. — Будем планировать и строить 
именно на Восточном». Строители перво-
го комплекса, по его словам, сработали на 
отлично: «После старта даже краска не об-
лупилась». На это Путин заявил, что надо 
как можно скорее оформлять документы на 
ввод в эксплуатацию. «Тут нечего бояться. 
Все работает, все нормально», — подбодрил 
чиновника президент. Борисов дал понять, 
что причиной задержки являются не сбои, 
имевшие место при пуске, а «большое ко-
личество самых разных документов, кото-
рые необходимо оформить». Фактически 
строительная готовность составляет 99%, 
а оформлено только 40%. «Там уже не 99%, 
а все 100%, — перебил Владимир Путин. — 
Надо оформлять все, и вперед». 

Елена ЕГОРОВА.
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ФЕМИДА СЛЕЗАМ НЕ ВЕРИТ
Новым главой Верховного суда РФ стала 
женщина с судьбой, достойной кинофильма
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В МОСКВЕ 
НАЗНАЧИЛИ НОВОГО 
ВИЦЕ-МЭРА 
ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ

Сергей Собянин освобо-
дил Андрея Бочкарева от 
должности вице-мэра по 
строительству и назначил 
на его место Владимира 
Ефимова, который пре-
жде курировал эконо-
мический блок столицы. 
Об этом говорится на сайте 
мэра и правительства го-
рода. Отмечается, что Боч-
карев покинул пост по соб-
ственной инициативе. Кроме 
того, в обновленный состав 
президиума правительства 
Москвы включена глава Де-
партамента экономической 
политики и развития Москвы 
Мария Багреева — она по-
лучила должность замести-
теля мэра в правительстве 
столицы.

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

Военные парады с участием представите-
лей всех родов войск прошли в крупных 

иранских городах по случаю праздника — Дня армии 
Ирана. Во время церемонии открытия парада в столи-
це Ирана выступил президент исламской республики 
Эбрахим Раиси. Он поздравил вооруженные силы с 
профессиональным праздником и отметил, что армия 
играет важнейшую роль в «защите родины, территори-
альной целостности и ценностей Исламской револю-
ции». По словам президента, сейчас никто не обсужда-
ет «военный сценарий действий против Ирана, и в этом 
заслуга силы его армии».

Магнитная буря принесла северное сияние Уралу и всей Восточной России. Вчераш-
ней ночью его наблюдали в Ханты-Мансийске, Якутии, Екатеринбурге и Перми. Природ-
ное явление произошло из-за недавних выбросов на Солнце, в ближайшие дни ожидает-
ся его повторение.

КАДР

МЕЛОДРАМА

ИХ НРАВЫ

НАЗНАЧЕНИЕ ФОТОФАКТ

«ПОГИБШИЙ» НЕМЕЦКИЙ МИЛЛИАРДЕР 
НАШЕЛСЯ С ЛЮБОВНИЦЕЙ В МОСКВЕ

ЖЕНЩИНА ПРИВЕЗЛА В БАНК ТРУП ДЯДИ, ЧТОБЫ ВЗЯТЬ НА НЕГО КРЕДИТ

Пропавший без вести в 
Швейцарских Альпах 6 
лет назад и считавший-
ся погибшим немецкий 
миллиардер неожиданно 
нашелся в Москве живой 
и здоровый, причем еще 
и с любовницей. Об этом 
пишет Daily Mail. По инфор-
мации издания, директор 
и совладелец ретейл-сети 
Карл-Эриван Хауб, руково-

дитель группы Tengelmann 
(OBI, Kaiser's и др.), катался 
на лыжах на горе Маттер-
хорн в 2018 году и вдруг 
бесследно исчез. Спустя три 
года Кельнский суд офици-
ально выписал на его имя 
свидетельство о смерти. 
Однако расследование, 
которое провели журнали-
сты RTL, якобы установило, 
что Хауб проживает сейчас 

в столице России с некоей 
Вероникой Ермиловой.

В Бразилии женщина при-
шла в банк с трупом своего 
дяди, чтобы взять на него 
кредит. Тело она привезла 
на инвалидной коляске. Как 
сообщают СМИ, бразильян-
ка по имени Эрика зашла 
в отделение банка Рио-де-
Жанейро и попросила выдать 
кредит ее родственнику — 
68-летнему Пауло. Женщина 
пыталась получить 17 тысяч 
бразильских реалов (309 
тысяч рублей), но сотрудники 
банка заметили странности 

в поведении пары. Сначала 
они поинтересовались, по-
чему дядя такой бледный, 
а затем решили вызвать 
«скорую». Эрика пыталась 
все это время делать вид, что 
общается с родственником. 
Также племянница пыталась 
вставить ручку между паль-
цами умершего и подписать 
за него договор. Прибывшие 
на вызов врачи подтвердили, 
что пенсионер скончался еще 
до визита в отделение. Жен-
щину арестовали на месте.

Павел Дуров, основатель Telegram:

«Это единственная страна, где на меня напали на улице».
Основатель Telegram, создатель ВКонтакте, самый известный в мире 
русский IT-предприниматель Павел Дуров дал интервью Такеру Карлсону. 
Он рассказал, что отказался от идеи открыть офис Telegram в Сан-Франциско и 

вообще вести бизнес в США после нападения на него в этом городе (ни в одной другой 
стране нападений на него не было). Также он поведал, что наибольшее давление на Telegram 
оказывают не правительства стран, а Apple и Google; платформы, разработанные в Штатах, 
небезопасны, речь как об iPhone, так и об Android; на Дурова в Штатах давило ФБР, в 
аэропорту встречали агенты спецслужбы, приходили к нему домой; Telegram после штурма 
Капитолия получил угрозы и от демократов, и от республиканцев; утверждения о том, что 
Telegram якобы подконтролен российским властям, являются происками конкурентов.
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Владимир Ефимов.
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В обсуждениях кто-то из жите-
лей района даже попытался 
пожалеть «дворовых шашлыч-
ников» — мол, эти люди рабо-

тают «без выходных и праздников» и это 
единственный отдых, который они могут 
себе позволить. И все же подавляющее боль-
шинство мыслит здраво и выступило резко 
против: «Надо звонить в экстренные службы, 
это потенциа льно пожароопасная 
ситуация».

Дискуссий тут быть не может — есть 
законы. Юрист Алексей Абрикосов напом-
нил, что сам факт приготовления пищи на 
открытом огне под окнами жильцов является 
опасным для жизни и здоровья людей и за 
это может грозить не только предупрежде-
ние, но и штраф от 5000 до 15 000 рублей 
— согласно одной из статей Администра-
тивного кодекса, которая предусматривает 
ответственность за нарушения требований 
пожарной безопасности. 

Кроме того, «дворовые шашлычники» 
должны помнить, что правовые последствия 
их действий могут быть двух видов: если 
пожар, не дай бог, произошел и если — нет. 
Если произойдет пожар, то материальный 
ущерб, им причиненный (например, порча 
или потеря в огне какого-то имущества, авто-
мобиля и т.д.), будет взыскан непосредствен-
но с любителя пожарить шашлык в местах, 
для этого не предназначенных. Не говоря 
уже об уголовной ответственности, если 
пострадают люди. В случае же, если пожара 
не случилось, но эти действия заметили 
правоохранительные органы или бдительные 
соседи (и сигнализировали куда следует), то 

грозит вышеуказанный штраф. Также юристы 
напомнили, что на балконах и крышах жарить 
шашлык однозначно запрещено. 

Эксперт подтвердил, что из-за шашлыков 
во дворах домов нередко происходят серьез-
ные конфликты. Вот один из таких примеров из 
его практики. Мужчина получил замечание от 
жительницы соседнего дома, что жарить шаш-
лык во дворах запрещено. После этого соседи 
начали скандалить, и женщина попыталась 
засыпать горящий мангал снегом. «Острый 
словесный конфликт», по словам юриста, 
привел к тому, что огорченный «шашлычник» 
нанес побои одному из недовольных соседей, 
за что был привлечен к административной 
ответственности (так как побои не повлекли 
за собой серьезных последствий).

Специалист по пожарной безопасности 
Максим Безногих в свою очередь отметил, 
что использование открытого огня и раз-
ведение костров в населенных пунктах до-
пускается — но в специально отведенных и 
оборудованных местах и при выполнении 
ряда условий. Вот эти условия: допусти-
мые расстояния от костра до зданий (уста-
новленные действующими нормативными 
документами); наличие емкости с водой; 
расчистка зоны разведения костра от му-
сора и горючих отходов; наличие первичных 

средств пожаротушения, наличие средств 
связи для экстренного вызова пожарных. 
«А нельзя ли взять с собой ведро воды, ог-
нетушитель и айда на какой-нибудь пустырь 
с маринованным мясом?» — подумала я. 
Специалист заверил, что нельзя, если эти 
места специально не отведены администра-
цией и не оборудованы соответствующим 
образом.

«По закону, если пустырь находится в 
местах общего пользования, то нельзя», 
— добавил юрист. Есть правила противопо-
жарной безопасности: «На землях общего 
пользования населенных пунктов... запре-
щается использовать открытый огонь для 
приготовления пищи вне специально отве-
денных и оборудованных для этого мест, а 
также сжигать мусор, траву, листву и другие 
отходы или материалы».

Нелишним будет напомнить, что на се-
годняшний день в 66 регионах России на-
чался пожароопасный сезон, а в 22 регионах 
введен особый противопожарный режим, при 
котором нужно соблюдать дополнительные 
правила, такие как ограничение доступа в 
лес, запрет выжигания сухой травы и в целом 
использования открытого огня и так далее. 
Нарушителям грозит «административка».

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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Какую перспективную технику, 
которая пока не стоит на воору-
жении Российской армии, но 
которую очень ждут в зоне спец-

операции, показали министру обороны? На-
пример, многоцелевые роботизированные 
транспортные средства, которые можно ис-
пользовать на переднем крае для подвоза 
боеприпасов, боевые роботы на колесном и 
гусеничном шасси, медицинский робототех-
нический комплекс. 

Что касается последнего, то, по словам 
Шойгу, он крайне востребован в зоне СВО. Ми-
нистр поставил задачу ускорить его доработку, 
чтобы быстрее можно было начать серийное 
производство. «Такие машины должны по-
ступить в войска как можно скорее и долж-
ны быть как можно дешевле, — потребовал 
министр. — Машину ждут невероятно. Она 
должна в ближайшие дни уехать в группировку 
и начать работать. Нет ничего дороже жизни 
человеческой. Нам надо сегодня обеспечить 
эвакуацию раненых с переднего края. Сделать 
это максимально безопасно, максимально 
быстро. Нужно ее на фронте пробовать и в 
серию запускать немедленно».

Дальше состоялся характерный диалог 
с разработчиком.

— Если разрешите, будем делать, — ска-
зал представитель предприятия. 

— Что значит «разрешите»? Делайте не-
медленно! Запускайте все это!

— До конца мая тридцать штук сделаем. 
— Мало...
Министр потребовал от управлений, от-

вечающих за закупки военной техники, мак-
симально упростить процедуру приема пер-
спективных средств на вооружение, если они 
прошли испытания в зоне СВО.

Одно из направлений совершенствования 
наземных дронов огневой поддержки, охра-
ны объектов — установка дополнительных 

пулеметных огневых средств, чтобы боевой 
робот можно было эффективно применять в 
ходе штурмовых действий.

Очень востребованы в армии роботизиро-
ванные транспортные платформы для подвоза 
материальных средств, а также перспективный 
носимый комплекс автоматизации управления 
артиллерийским огнем, который позволяет 
многократно увеличить скорость передачи 
целеуказания артиллерийским расчетам.

О важности боевых роботов «МК» расска-
зал ведущий военный эксперт, редактор жур-
нала «Арсенал Отечества» Алексей Леонков.

— Роботизированными комплексами мы 
занимаемся давно. Но именно специальная 
военная операция показала, в каком направ-
лении нам двигаться. Наземные комплексы 
мы в некоторых конфликтах, например, в той 
же самой Сирии, применяли фрагментарно, а 
беспилотные летательные аппараты, наоборот, 
использовали активно. Там были другие боевые 
действия, которые абсолютно не похожи на 
те, что сейчас происходят на Украине. Здесь 
средств поражения у ВСУ много, потому нужны 
такие комплексы, которые могут справлять-
ся со своими задачами в условиях сильного 
противодействия со стороны противника. 

— Какую технику показали Шойгу?
— Роботизированные наземные комплек-

сы, в основном многофункциональные. Их еще 
называют роботизированными платформами. 
Это когда на базе шасси — гусеничного либо 
колесного — создается платформа, которая мо-
жет выполнять сразу несколько задач, в зависи-
мости от устанавливаемых на ней модулей.

Она может быть, например, боевой 
платформой, роботом огневой поддержки, 
вооруженным автоматическим гранатоме-
том, крупнокалиберным пулеметом или даже 
автоматической пушкой калибра 30 мм.

А может работать в качестве системы раз-
ведки, системы контрбатарейной борьбы, если 

на нее радар поставить и приблизить к пози-
циям противника. А за счет своих небольших 
размеров такого «разведчика» можно легко 
замаскировать на местности. 

Еще одно направление — использовать 
роботизированный транспорт в системе 
материально-технического обеспечения войск: 
подвозить на передний край боеприпасы, воду, 
продовольствие, при этом не рискуя жизнью 
людей, которые этим занимаются.

Ну и одна из главных задач — эвакуация 
в течение так называемого золотого часа ра-
неного бойца, чтобы ему можно было оказать 
квалифицированную медпомощь и увеличить 
тем самым шансы на его спасение. 

Некоторые показанные министру плат-
формы уже протестированы. Он сказал, что 
войска нуждаются в этих комплексах. Их нужно 
много. Если робот подтверждает заявленные 
способности, характеристики, то Минобороны 
будет такую систему закупать по упрощенному 
порядку, для того чтобы не затягивать бюро-
кратические процедуры.

— Наш научно-технический задел по-
зволяет быть на уровне в части робото-
техники? Та же микроэлектроника у нас 
есть?

— Мы полностью переходим на элемент-
ную базу отечественного производства. Основ-
ное требование к оружию — в нем должны 
быть только отечественные комплектующие. 
Потому что если есть компоненты «из-за бугра», 
то это уязвимая система: если прекращаются 
поставки комплектующих — система выходит 
из строя.

— Можно сказать, что роботы — это 
действительно перспективное направле-
ние развития военного дела?

— Роботизированные комплексы, в том 
числе беспилотники, уже стали важной состав-
ляющей общевойскового боя в качестве вспо-
могательных средств, которые способствуют 
выполнению боевых задач. Это не основное 
средство вооружения вроде танков или ар-
тиллерии, а вспомогательное, но тем не менее 
достаточно эффективное.

При этом те же дроны, высокоточные 
барражирующие боеприпасы работают по 
точечным целям. Другое оружие — те же ракеты 
или бомбы — может сразу несколько целей 
поражать. Поэтому здесь вопрос: что дешев-
ле — закидать противника FPV-дронами или 
все-таки направить танковую дивизию для 
прорыва линии обороны. Я, например, скло-
няюсь ко второму.

Да, вносятся коррективы в планы раз-
вития боевой техники, потому что мы поняли, 
что ту концепцию вооружения, которая была, 
надо менять. Новая техника должна противо-
стоять тем угрозам, которые сейчас выявлены. 
К примеру, те же танки остаются мощнейшим 
оружием Сухопутных войск, но концепция их 
применения должна пройти соответствующее 
переосмысление и модернизацию. Чтобы танк 
мог противостоять всем видам боевого воз-
действия на него и наносить противнику не-
поправимый урон. Ну а боевые роботы будут 
на подхвате, и им задач хватает.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Три «Искандера» прилетели 
в гостиницы, где проживали 
наемники из стран НАТО
Ювелирный удар по военным объектам 
ВСУ в Чернигове нанесли ракетчики в 
среду, 17 апреля. Три прилета ракет 
«Искандер» пришлись по гостини-
цам, где проживали военнослужащие 
Украины, также военные специалисты 
из стран НАТО. Есть не подтверж-
денная пока информация о том, что в 
результате удара был ликвидирован 
командующий оперативного командо-
вания ВСУ «Север» бригадный генерал 
Дмитрий Красильников.

Утро среды для ВСУ в Чернигове выда-
лось «ударным». Цели, судя по всему, были 
выбраны не случайно: известно, что здесь 
находится управление оперативного коман-
дования ВСУ «Север», а значит, квартируется 

немало украинских военных и иностранных 
советников.

В одном из зданий, куда попали ракеты, 
проходило совещание руководства группировки 
ВСУ «Север» с участием генерала Красильни-
кова. Несколько информационных ресурсов со 

ссылкой на свои источники сообщили, что гене-
рал не перенес удара. ВСУ пока не подтвердили 
и не опровергли эту информацию. 

Имя Красильникова хорошо известно опол-
ченцам ДНР, принимавшим участие в Дебальцев-
ской операции в 2015 году. После начала нашей 
СВО он был назначен командиром оперативно-
тактической группировки ВСУ «Север». Уже в 
марте 2023 года стал командующим войсками 
оперативного командования ВСУ «Север».

Военные эксперты отмечают, что навести 
на такую «жирную» цель могли наши агенты в 
Чернигове, поисками которых противник за-
нялся сразу же после прилета. «Наша разведка 
своевременно вскрыла место проведения сове-
щания украинских военных и передала данные 
ракетчикам. В результате три «Искандера» при-
летели точно в цель. Это может свидетельство-
вать о слаженной работе наших разведчиков и 
подполья», — рассказал «МК» осведомленный 
источник.

В остальных зданиях, которые попали под 
удар, располагались солдаты ВСУ, а также рас-
квартированные натовские военнослужащие. 
То, что удар пришелся именно по военным 
объектам, подтверждают фотографии с места 
прилетов. В окнах гостиницы, например, были 
замечены армейские двухъярусные кровати, 

а на носилках — раненые в военной форме. 
Чуть позже выяснилось, что среди «десятков» 
ликвидированных солдат оказались польские и 
французские военные инженеры, а также мест-
ное руководство территориальной обороны.

«Это польско-французский контингент, 
который прибыл строить минные и технические 
заграждения на границе. ...Деньги ЕС», — на-
писал один из информационных ресурсов.

Ближе к вечеру украинские ресурсы были 
вынуждены признать, что в Чернигове пред-
варительно было ликвидировано 40 солдат и 
офицеров. Эксперты отмечают, что итоговая 
цифра будет еще больше.

Напомним, сейчас ВСУ в экстренном по-
рядке пытаются построить оборонительные 
сооружения на северном фланге. И неспроста. 
Северный участок фронта является для нас 
одним из самых перспективных. Ряд военных 
экспертов не исключают, что Российская армия 
начнет свое весенне-летнее наступление имен-
но на этих рубежах. Более того, несколько дней 
назад стало известно о создании в Российской 
армии шестой группировки войск — «Север». 
Скорее всего, ее бойцы будут задействованы в 
операциях по освобождению Харькова и Сум-
ской области.

Дарья ФЕДОТОВА.

В России, согласно официальной ста-
тистике, с начала 2024 года весьма бы-
стрыми темпами растет потребление. Так, 
Росстат в конце марта опубликовал данные 
о том, что индекс потребительских настрое-
ний (условный показатель, составленный на 
основе опросов населения, показывающих, 
насколько граждане страны уверены в по-
вышении своих доходов и насколько они го-
товы в данный момент совершать крупные 
покупки и откладывать деньги на будущее) 
в России в 1-м квартале текущего года 
вырос до рекордно высокого значения. А 
точнее — до уровня стабильного 2013 года, 
являющегося максимумом за всю историю 
наблюдений. При этом число россиян, го-
товых тратить свои выросшие доходы на 
крупные покупки, оказалось больше числа 
россиян, готовых откладывать часть дохода 
в банк или негосударственный пенсионный 
фонд на будущее, хотя и ненамного. Также, 
по данным Росстата, оборот розничной 
торговли за январь-февраль 2024 года 
(наиболее свежие данные) в России вырос 
на 10,7% в годовом выражении, составив 
почти 8 трлн руб., а только за один фев-
раль текущего года увеличился на 12,3% к 
февралю 2023 года, превысив 4 трлн руб. 
И эти цифры также говорят о том, что по-
требительский спрос россиян в начале те-
кущего года показывал очень бурный рост, 
что, соответственно, вносит существенный 
положительный вклад в увеличение ВВП в 
текущем году.

Когда знакомишься с такой статистикой, 
вспоминаются то слова Аркадия Гайдара из 
детской книжки — «Живи да работай — хо-
рошая жизнь!», то Маяковского — «И жизнь 
хороша, и жить хорошо». Да вот только есть 
другие макроэкономические данные, кото-
рые после внимательного сопоставления с 
приведенной выше красивой статистикой 
вызывают ряд вопросов. Например, по-
чему при таких высоких процентных став-
ках по вкладам в самых надежных банках 
(16–17% годовых при годовой инфляции в 
7,7%) значительная часть россиян предпо-
читает дополнительную часть своего дохода 
потратить, вместо того чтобы отложить на 
будущее? И самое главное: почему при та-
ких высоких ставках по потребительским 
кредитам «на любые цели» и одновремен-
но растущих доходах населения объемы 
потребительского кредитования все еще 
продолжают расти? 

По данным исследования Банка России, 
в феврале 2024 года объем выданных по-
требительских кредитов в РФ увеличился 
по сравнению с январем на 0,9%, точно так 
же, как и в январе по сравнению с декабрем 
2023-го. При этом за два первых месяца 
текущего года российские банки выда-
ли населению потребкредитов на общую 
сумму 251 млрд руб., что оказалось выше 
среднего значения для того же периода 
за три последних года. И такой результат 
был достигнут несмотря на то, что в дека-
бре прошлого года ключевая ставка ЦБ РФ 
была повышена до 16% годовых, а в течение 
первых месяцев текущего года проценты 
по потребительским кредитам взлетели в 
среднем до 28,4% годовых. 

Итак, россияне все еще готовы брать 
безумно дорогие кредиты и потом тратить 
значительную часть дохода на их обслужи-
вание, вместо того чтобы отложить часть 
дохода в банк на будущие крупные траты 
и заработать на высоком проценте. Но по-
чему? Ведь люди обращаются в банк за 
потребительскими кредитами явно не от 
хорошей жизни, а потому, что не хватает 
денег. Значит, благосостояние россиян на-
ходится не на таком уж высоком уровне, как 
показывает статистика? В этом парадоксе 
нужно разобраться…

Было бы неправильно делать вывод о 
том, что россияне при таких высоких про-
центных ставках по вкладам отказываются 
сберегать на будущее. К концу февраля, 
по данным ЦБ РФ, у физлиц на вкладах в 
российских банках находилось более 46 
трлн руб. Эта цифра, для сравнения, на 20% 
превышает весь совокупный официальный 
оборот розничной торговли в России за 2023 
год и равняется почти 27%, то есть больше 
четверти, от российского ВВП. Более того, 
официальная статистика не учитывает тех 
россиян, которые все еще хранят сбере-
жения в валюте дома «под подушкой», как 
лет десять назад, когда рублевые процент-
ные ставки были низкими. То есть россиян, 
желающих сберегать деньги на рублевых 
вкладах, как видим, очень немало, и это 
говорит о том, что высокие процентные 
ставки по вкладам играют положительную 
роль в росте сбережений и в конечном счете 
в борьбе с ростом инфляции. 

Тем не менее, согласно опросу населе-
ния, проведенному агентством «инФОМ», 
доля россиян, предпочитающих не тратить, 
а сберегать дополнительную часть дохо-
да, хоть и выросла в марте текущего года 
на 0,6 процентного пункта по сравнению 
с февралем до 53,9%, но одновременно 
снизилась по сравнению с мартом 2023 
года на 3,4 процентных пункта, несмотря 
на то что процентные ставки по вкладам в 
начале прошлого года были в разы ниже, 
чем сегодня. На наш взгляд, рост потре-
бления связан с тем, что у россиян в 2023 
году впервые начали существенно расти 
доходы после десятилетия почти непре-
рывного их падения, за исключением пары 
лет, когда реальные доходы не падали, но 
и не росли. По мере роста реальных дохо-
дов в сочетании с высокими процентными 
ставками у населения появились стимулы 
тратить не все, а откладывать часть дохода 
на будущее. А ведь еще 3–4 года назад, со-
гласно опросам агентства «инФОМ», более 
60% россиян вообще не имели сбережений. 
И это было связано как с негативной дина-
микой доходов населения, так и с низкими 
процентными ставками. 

Поскольку с 2020 года страна живет 
в весьма сложных условиях для экономи-
ки (сначала пандемия коронавируса, за-
тем санкции), неудивительно, что многие 
россияне в плюс к основной работе имеют 
еще и дополнительную занятость, и, соот-
ветственно, дополнительные доходы. Мно-
гие россияне в полной мере используют 
возможность дополнительных заработков, 
например, от инвестиций в ценные бумаги, 
сдачи имущества в аренду, работы по со-
вместительству, а в последние несколько 
лет — еще и от самозанятости. Это непо-
стоянные доходы, которые человек получа-
ет либо в течение ограниченного периода 
времени, либо их величина ежемесячно 
меняется то в сторону роста, то в сторону 
снижения. Несмотря на нестабильность, эти 
допдоходы позволяют одним россиянам 
больше тратить, а другим — больше откла-
дывать на будущее, в зависимости от того, 
насколько склонен человек или целая семья 
откладывать на «черный день». Поэтому 
могла сложиться такая необычная с точки 
зрения экономической теории ситуация, 
когда потребление растет одновременно 
со сбережением. Все-таки монетаристы 
предполагали, и на этом основаны многие их 
теории, что каждый человек или домохозяй-
ство имеет хоть небольшие, но сбережения 
на будущее. А ситуация, когда почти две 
трети населения огромной страны вообще 
не имеют сбережений, в эти концепции не 
вписывалась. 

Тем не менее вопрос роста потреби-
тельского кредитования даже при высоких 
процентных ставках пока не имеет одно-
значного ответа. С одной стороны, данные, 
показывающие, что сбережения в России 
имеет только чуть больше половины насе-
ления, говорят о том, что зарплаты повыша-
ются далеко не во всех отраслях экономики, 
а только там, где есть дефицит кадров. А 
в тех отраслях, где зарплаты стагнируют, 
значительная часть наемных работников и 
их семей по-прежнему живут от зарплаты до 
зарплаты, не имея возможности отложить на 
будущее. Соответственно, немало граждан 
и семей в такой ситуации даже вынуждены 
залезать в банковские кредиты, оформлять 
кредитные карты или даже брать микрозай-
мы, которые многие люди, к сожалению, ис-
пользуют просто на еду, так как денег даже 
до ближайшей зарплаты не хватает. 

С другой стороны, возможно, что ло-
гического объяснения такой ситуации и 
вовсе искать не нужно. Просто потому, что 
уровень финансовой грамотности многих 
россиян все еще очень низкий. Поэтому 
нельзя говорить о том, что в РФ уже сло-
жилась устойчивая модель экономического 
поведения, как в странах Запада, где до-
мохозяйства при любых обстоятельствах, 
получив дополнительный доход, сначала 
откладывают часть такого дохода в банк, а 
оставшиеся деньги тратят на крупные по-
купки, отдых, развлечения... В России ры-
ночная экономика пока еще развивающаяся, 
и модель рационального экономического 
поведения людям и домохозяйствам еще 
только предстоит сформировать. И с этой 
точки зрения высокая ключевая ставка Банка 
России, как и высокие процентные ставки 
банков по вкладам, выполняет, кроме своей 
основной задачи борьбы с инфляцией, еще 
и определенную «просветительскую» задачу 
— создание возможности населению для 
накопления «подушки финансовой безопас-
ности» на будущее и сдерживание физлиц 
от излишней закредитованности. 

ПАРАДОКСЫ 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО 

ПОВЕДЕНИЯ 
Россияне предпочитают тратить, занимать и сберегать 

одновременно

ТОРГОВЛЯ

КРИЗИС

Наталья МИЛЬЧАКОВА, ведущий аналитик Freedom Finance Global
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3«ПРИДЕТСЯ ВОЗИТЬ 
ЧЕМОДАНЫ 
С ВАЛЮТОЙ»
Российский бизнес ищет 
обходные пути для оплаты 
импорта из Китая
Проблемы с китайскими банками на-
растают как снежный ком. Не прохо-
дит и дня, чтобы не появилась новость 
об отказе очередной кредитной 
организации КНР принимать плате-
жи из РФ. Причина понятна: угроза 
попадания под вторичные санкции 
американского минфина. Но как быть 
в этой ситуации российскому бизнесу, 
для которого устойчивость торговых 
отношений с юго-восточным соседом 
является важнейшим вопросом?

Список китайских банков, переставших 
принимать платежи из России в юанях, по-
полнился крупнейшим ICBC, а также China Citic 
Bank (10-е место по капитализации), Industrial 
Bank (12-е место) и Bank of Taizhou. Особенно 
усложнились расчеты за промышленные това-
ры, хотя транзакции за обычные потребитель-
ские продукты Китай еще может пропускать. 
В основном с Россией продолжают работать 
небольшие финансовые структуры, хотя уже 
и они начинают следовать примеру крупных 
банков и вводить ужесточения. Например, 
в феврале китайский Chouzhou Commercial 
Bank (78-е место по капитализации) прекратил 
любые расчеты с клиентами из РФ. Хотя ранее 
российские импортеры делали на него ставку 
из-за относительно мягкого комплаенса, то 
есть процедуры проверки банком действую-
щего или потенциального клиента. 

По словам коммерческого директора ком-
пании «Импая Рус» Алексея Разумовского, 
сегодня китайские банки возвращают около 
70–80% транзакций. Сначала платеж просто 
«висит», клиента просят заполнить дополни-
тельные анкеты, проверка долго продолжается, 
а затем приходит отказ в проведении опера-
ции. Причем без объяснения причин.

Между тем Китай остается основным 
внешнеторговым партнером РФ. По данным 
Главного таможенного управления КНР, за 
2023 год импорт в Россию составил $110,9 
млрд, причем более 58% поставок пришлось 
на три товарные категории: оборудование и 
механические устройства ($25,1 млрд), на-
земный транспорт ($22,5 млрд), электрические 
машины и электрооборудование ($17 млрд). 
Дальнейшая судьба двусторонней торговли 
(точнее, поставок китайской продукции в Рос-
сию) будет во многом зависеть от развития 
ситуации с межбанковскими платежами. 

— Чего же ждать? — спросили мы на-
чальника аналитического управления банка 
БКФ Максима Осадчего. 

— Лучше точно не будет, — ответил экс-
перт. — С одной стороны, пока ни один из ки-
тайских банков не попал в список SDN минфина 
США из-за антироссийских санкций. Однако 
в этом «черном списке» уже довольно много 
китайских компаний, которые оказались там 
как раз в связи с ограничительными мерами 
в отношении России. Банки Китая осозна-
ют серьезность рисков. Для них выгода от 
экономического сотрудничества с Западом 
намного перевешивает выгоду от торговли 
с РФ. Китайские банки не хотят попасть под 
вторичные санкции и понести убытки из-за 
потери возможности обслуживать расчеты 
клиентов в долларах. Для России проблема 
усугубляется тем, что ограничивать расчеты 
с ней стали и другие дружественные государ-
ства, в частности, Турция и ОАЭ. Даже платежи 
в Казахстан проходят сегодня с задержками 
в две-три недели. 

— Какие существуют способы выхода 
из положения?

— Ситуация хоть и тяжелая, но не безна-
дежная: во-первых, можно проводить платежи 
через третьи страны; во-вторых, через дочер-
ние банки или филиалы российских банков, 
работающие в дружественных юрисдикциях. 
Еще один способ обхода санкций — исполь-
зование во внешнеэкономических расчетах 
физического золота и криптовалют. Остается 
также проверенный дедовский способ — воз-
ить чемоданы с наличной валютой. Конечно, 
эти варианты имеют издержки и риски и не так 
удобны, как обычные безналичные расчеты с 
помощью SWIFT. 

— Как действия китайских банков ска-
зываются на российской внешней торговле 
и экономике в целом? 

— Прежде всего растут издержки внешней 
торговли, что, естественно, негативно влияет 
и на экономический рост. В российских мага-
зинах можно найти массу товаров из Европы и 
США, доставленных не напрямую, а обходными 
путями — через дружественные страны. Со-
ответственно, цены выросли не только из-за 
девальвации, но и из-за роста транспортных 
издержек. Приходится платить посредникам 
в усложнившихся логистических цепочках. 
Импорт растет не столько в объемах, сколько 
в ценовом выражении. Мы получаем из-за 
границы товары худшего качества и в меньшем 
количестве, а платим за них больше.

Игорь БОКОВ.

«БЫСТРЕЕ, БОЛЬШЕ, ДЕШЕВЛЕ»

ШАШЛЫК 
ДВОРОВОЙ 
ПРОЖАРКИ

«СЕВЕР». ЛИКВИДАЦИЯ

В якобы гражданской гостинице 
были замечены армейские 
двухъярусные кровати.
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Суперсовременный Дубай, на 
недельный отдых в котором 
многие российские «пакетни-
ки» (краткосрочные туристы) 
копят весь год, оказался не го-
тов к обрушившимся на него 
в ночь на 16 апреля ливням. 
Столкнувшись с непривычными 
осадками, мегаполис в пустыне, 
где почти 350 солнечных дней в 
году, с утра среды оказался фак-
тически парализован. 

По официальной информации 
властей ОАЭ, больше всего пострадал 
эмират Дубай, хотя и соседние — к при-
меру, Шарджа — тоже. В Дубае оказа-
лись затоплены первые этажи зданий и 
взлетно-посадочная полоса междуна-
родного аэропорта, из-за чего отменены 
все прилеты и вылеты. Из-за подтоплений 
в домах, офисах и учебных заведениях 
эмиратские власти с утра 17 апреля при-
звали своих граждан не покидать домов, а 
школьники, студенты и офисные служащие 
были переведены на удаленный режим 
учебы и работы.

— О туристах должны позаботиться 
приславшие их туркомпании, — отвечает 
на вопрос, есть ли обращения от россиян, 
Маджид, трудмигрант из Омана, сейчас за-
нятый эвакуацией граждан из затопленных 
зданий, среди которых есть и отели, и ЖК, 
где квартировладельцы из России. 

По официальным данным РФ, по со-
стоянию на среду ОАЭ не могли покинуть 
около 2,5 тысячи организованных туристов 
из РФ: их вылеты постоянно переносились, а 
многие отменены на неопределенный срок. 
А по эмиратским данным, таких «сидельцев» 
из России в аэропортах ОАЭ все 5 тысяч 
человек. Помощь с российской стороны 
выразилась в просьбе Минэкономразви-
тия к Генконсульству РФ в Дубае о помощи 
«индивидуальным российским туристам в 
эмирате». Ассоциация российских туропера-
торов написала письма всем авиакомпаниям, 
которые оставили пассажиров задержанных 
рейсов «без надлежащего сервиса», с при-
зывом снабдить их водой, горячим питанием 
и крышей над головой, положенными в таких 
случаях по международным авиационным 
конвенциям. Росавиация заявила, что «пред-
принимает все меры для дальнейшей пере-
возки пассажиров в РФ».

Сами же пассажиры с ночи на среду 
закидывают соцсети роликами со столпот-
ворением в зале вылета и жалуются, что им 
нечем накормить даже малых детей. 

— Мы с мужем тут на постоянке, — рас-
сказывает Ирина, экс-москвичка. — Мы в 
элитном новеньком ЖК, на высоком этаже, и 
то у нас через вентиляцию натекло. Местные 
просто еще и не знают, что делать в таких 
случаях, пустыня же, дождь у них дай бог если 
раз в пятилетку. Но зато они с самого начала 
бедствия трудятся на восстановлении, как 
муравьи. А вот кого правда жаль, так это тех, 
кто застрял в аэропорту. 

По словам соотечественницы, службы 
вызова такси через Интернет с утра не рабо-
тали из-за затопленных дорог. А частников на 
собственных авто призывали не выезжать, 
но они особо и не стремились.

— Так вышло, что у меня знакомая с 
ребенком именно этой ночью должна была 
вылететь в Москву, — делится Ирина, — и 
они там застряли. Она мне позвонила, что 
дочка трехлетняя плачет, ее бы нормально 
уложить, но как хотя бы в ближайший отель 
попасть — она не знает. И такое дурацкое 
чувство, что вот у меня и машина есть, и же-
лание, но помочь я не могу. По затопленным 
улицам не проехать. Кстати, наши с мужем 

авто не пострадали только потому, что у нас 
многоэтажный паркинг, и мы на 5-м этаже. 
А у друзей — подземный, и им две машины 
залило по самую крышу. Боятся, что уже не 
восстановить.

— Мы вынуждены были заночевать в ТЦ 
«Эмирейтс», где оказались на момент начала 
урагана, — делится россиянка Карина, — но 
там тоже свет вырубили. В 6 утра мы оттуда 
выплыли — в самом прямом смысле. Транс-
порта нет, в такси, как в песне поется, «не 
содют», ветер аж с ног сбивает. Шли пешком 
до квартала Марина — там уже полегче было, 
и какой-то частник нас подобрал.

Туристы отмечают, что местное населе-
ние очень участливо и помогает друг другу и 
гостям. Ко 2-й половине дня среды погода в 
Дубае, по сообщению находящихся там росси-
ян, начала налаживаться, но домой большин-
ство вылетит не ранее чем через сутки.

— Хотя наш арабский лоукостер уже объ-
явил, что после 8 вечера возобновит полеты, 
— говорит муромчанка, сидящая в аэропорту 
Дубая в связи с отложенным на неопределен-
ный срок рейсом в РФ. — Мы на полу сидим, 
как цыгане. Но мы хоть без детей. А те, кто с 
мелкими, уж и за свой счет бы заселились 
в отель, но транспорт не ходит. 

Тем временем тот самый арабский 
лоукостер отвечает по телефону, что вер-
нет всем, чьи рейсы отменены, полную 
стоимость авиабилетов. А отечествен-
ный уже поднял два из задержанных но-
чью рейсов. Но у большинства осталась 
неопределенность.

— Всю ночь пытались дозвониться до 
нашей турфирмы, — рассказывает семья 
из Москвы. — В итоге в 3 часа ночи нам 
предложили заселиться в отель за свой 
счет, а они, мол, пришлют трансфер. Вы-
ходите, говорят, на улицу через полчаса. 
Мы вышли, а никто за нами не приехал, 
только продрогли все. Мало того, нас 
еще и назад пускать не хотели, мы же 
уже все проверки прошли. Поэтому 
народ там сидит, хоть и ропщет, но са-
мостоятельно боятся уходить, а то еще 
билет вообще пропадет.

— То, что произошло в Дубае, — 
непредвиденная ситуация, — обра-
щается к согражданам в аэропорту 
Дубая общественница и депутат Анна 
Данилова. — Нашим соотечествен-
никам необходимо сохранять тер-
пение и ожидать, когда ситуация 
разрешится. Если пока не удается 
улететь домой и в аэропорту не 
созданы комфортные условия, это 
только вопрос времени.

Первое, что нужно сделать ту-
ристу в случае подобной ситуации, — об-
ратиться в свою туристическую и страховую 
компании. Важно еще до поездки убедиться, 
на что вы можете рассчитывать в том или ином 
случае. Страховой полис, как правило, покры-
вает расходы на медицинские услуги.

Если нанесен ущерб имуществу и стра-
ховой полис предусматривает такой риск, то 
ущерб также должен быть возмещен.

Самое главное — не паниковать. Паника 
мешает принимать правильные решения 
и мыслить ясно. Если страховки нет и вы 
оказались в затруднительной ситуации, не-
замедлительно обратитесь в российское 
консульство.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.
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— На что вам как омбудсмену 
чаще всего жалуются клиенты 
наших банков?

— Самая частая жалоба — это 
мисселинг, то есть ситуация, когда граждане 
приходят в банк, чтобы получить одну услугу, 
а им втюхивают другую. Как правило, это про-
исходит, когда вкладчик хочет либо забрать 
свои сбережения, либо получить по ним про-
центы, а сам договор вклада продлить. При 
этом сотрудник банка, который значительную 
часть своей зарплаты получает сдельно, то 
есть в виде премии за заключенные договора, 
уговаривает человека подписать документ 
совершенно другого типа. Операционист 
даже не скрывает, что это другой договор, 
но утверждает, что новый договор гораздо 
выгоднее старого. Как правило, человека, 
которого обрабатывают таким образом, пере-
водят в vip-подразделение банка или 
какой-то отдел, где лучше обслуживают 
клиентов, занимаются ими «персональ-
но», что повышает доверие жертвы. На 
самом деле такому гражданину предла-
гают продукт, который является просто 
мошенническим.

Путь в денежную кабалу

— Как он называется и в чем за-
ключается обман?

— Названия у этого продукта могут 
быть разные, это маркетинговая история, 
но фактически это вид страхования. Суть 
продукта заключается в том, что всю сумму, 
которую человек держал на вкладе (а часто 
он ее всю свою жизнь копил) — скажем, по-
рядка 200 тыс. рублей, — ему предлагают 
разместить формально на длительный срок, 
уверяя, что доход от этого будет выше, а при 
желании человек сможет забрать нужную ему 
сумму когда захочет. На самом же деле по-
сле того, как жертва купила за 200 тыс. такой 
продукт, она должна будет раз в год, а иногда 
и каждые полгода, вносить аналогичную сум-
му для исполнения заключенного договора. 
Если гражданин попытается вернуть деньги, 
внесенные в рамках такого договора, то он 
потеряет всю или почти всю сумму. 

— Неужели Банк России не видит, как 
его подопечные вводят в заблуждение 
доверчивых вкладчиков?

— Видит и даже более раннюю форму 
этой схемы фактически признал мошенниче-
ством. Регулятор даже попытался запретить 
такой вид продукта, для чего подробно его 
описал. Однако именно это и дало возмож-
ность кредитным организациям обойти тре-
бования регулятора. Они чуть-чуть изменили 
форму продукта, и теперь она не подпадает 
под описание мошеннической схемы, запре-
щенной ЦБ, и ее можно безнаказанно навя-
зывать клиентам.

— А сами граждане понимают, что их 
обманули в банке?

— Да, но не сразу. И это еще одно отли-
чие от классических телефонных аферистов. 
Если жертва мошенников, использующих со-
циальную инженерию, как правило, в течение 
одного-двух дней осознает, что произошло, то 
в случае с этим продуктом осознание приходит 

гораздо позже. Граждане обычно понимают, 
что пора что-то делать, когда приходит эсэ-
мэска от банка с требованием внесения сле-
дующего платежа, такого же крупного, как и 
предыдущий. Жертвы пугаются, начинают ис-
кать выход из положения. Второй платеж, как 
правило, вносится, хотя найти деньги на него 
почти для всех тяжелая задача. В результате 
средний накопленный платеж, вычисленный 
по большой группе пострадавших, составля-
ет 408 тыс. рублей. И далее пострадавший 
гражданин начинает понимать, что если он 
дальше в течение ближайших 30 лет не сможет 
вносить такую сумму каждый год или даже 

полгода, то он потеряет ранее 
внесенные деньги полностью 
или частично. Оказывается, 
в договоре приведена специ-
альная таблица, которая ле-
гализует грабеж. Если кли-
ент пытается забрать свои 
деньги в первые три-пять 
лет, то ему, как правило, не 
возвращают ничего; если в 
следующие пять лет — то 
выплачивают 30–50% вло-
женного, если еще через 
пятилетку — то 50–70% и 
так далее. Если гражданин 
заберет деньги на 30-м 
году, то потеряет «только» 
14% от вложенной суммы 
или около того. Но что 
будет с накопленными 
деньгами через 30 лет? 

Ясно, что они превратятся в труху, да еще 
и с вычетом 14%.

— В договоре нет слова «вклад», и по 
сути это совершенно другой финансовый 
продукт?

— Да, причем страховой. А иногда это 
страховка с так называемым «участием в до-
ходах», то есть страховая компания делает 
вид, что за счет предоставленной жертвой 
суммы не только страхует клиента, но еще и 
пытается обеспечить ему дополнительный 
доход, вкладывая часть средств в какие-то 
прибыльные предприятия. Однако за все 
время моего общения с пострадавшими до-
полнительного дохода никому из них никакие 
компании ни разу не выплатили.

— Почему люди заключают такие 
договоры?

— Потому что не могут себе предста-
вить, что такая солидная и респектабельная 
организация, с которой они так или иначе 
знакомы много лет, может обманывать. Если 
солидный и респектабельный сотрудник со-
лидной и респектабельной организации пред-
лагает более выгодный продукт, специально 
предназначенный для «верных» клиентов, то 

странно было бы не согласиться. В подобных 
случаях принято упрекать граждан за то, что 
они не читают договор. Я считаю такой упрек 
фарисейством. 

— Почему?
— Такой договор невозможно прочитать 

и тем более понять. Иногда банально из-за 
отсутствия очков у пожилого клиента, но всег-
да из-за отсутствия совести у составителей 
этого документа. Средний его размер 20–25 
страниц. Они написаны не очень крупным 
шрифтом, а внутри текста есть такие фра-
зы: «Акцептуя настоящий Полис (оплачивая 
страховую премию), Страхователь выражает 
желание заключить Договор страхования и 
подтверждает, что до оформления Договора 
страхования получил полную и достоверную 
информацию о Договоре страхования, в том 
числе об условиях и рисках, связанных с его 
исполнением…». Можете перечитать это хоть 
10 раз: вы что-нибудь поняли? Честнее было 
бы упрекать ЦБ за то, что он не читает этот 
лживый текст. Впрочем, я не прав. Читает! И 
даже ссылается на него, когда отвечает на 
жалобу гражданина. Мол, вы же подтвердили, 
что получили полную информацию. Чем же 
вы недовольны?

— Вы имеете в виду, что у нас нет ал-
горитма проверки того, что является «по-
лучением полной информации по данному 
продукту» клиентом?

— Именно так! Гражданин подписывает 
утверждение, которое не может быть прав-
дивым, потому что, когда мы получаем от 
кого-то информацию, мы не можем понять, 
предоставили ее нам в полном объеме или 
нет, — нам не с чем сравнивать.

Жертвы мисселинга

— Судя по сумме вклада, которую 
вы называете, речь идет о россиянах из 
среднего класса. Они как-то пытаются 
решить проблему с банком далее?

— Конечно, и тут наступает второй 
этап ограбления. В состоянии шока и 

расстроенных чувствах (как «самый честный 
в мире банк» мог их обмануть?!) гражданин 
идет в суд, но без адвоката дальше канце-
лярии проникнуть не может. И адвокат тут 
как тут, да еще какой! Он уже вернул деньги 
десяти (сотне, тысяче — подставьте любую 
цифру) пострадавшим. Причем с большими 
компенсациями морального вреда и полной 
компенсацией судебных расходов (то есть 
скупиться на гонорар нет смысла). Разумеет-
ся, в реале гонораром всё и ограничивается. 
Правда, через короткое время двойной жерт-
ве звонит другой, «честный» адвокат, кото-
рый совершенно случайно узнал о мерзком 
поступке первого, и предлагает за сходное 
вознаграждение выцарапать гонорар у этого 
первого. Результат очевиден. И после этого 
гражданин уже обращается ко мне.

По одному параметру я от трех описан-
ных мошенников отличаюсь существенно: 
денег я ни с кого не беру. По другим различия 
не столь разительны: вернуть украденные у 
заявителя деньги мне удается, мягко выра-
жаясь, не всегда.

— Этот мисселинговый продукт пред-
лагают все крупные банки?

— Почти. Самые крупные банки высту-
пают агентами своих собственных дочерних 
страховых компаний, банки помельче дого-
вариваются с чужими компаниями. 

— Пострадавшие, которые к вам об-
ращались, пытались жаловаться в ЦБ?

— Да, но в Банке России им отвечают 
так же, как когда-то отвечали в полиции в от-
ношении телефонных мошенников: «Ну вы же 
сами все подписали и со всем согласились!». 
Другими словами, раз человека обокрали 
квалифицированно, то и жаловаться не на 
что. И на первое место выдвигается борьба с 
телефонными мошенниками. С телефонными 
мошенниками, конечно, надо бороться, но 
эта борьба (на практике мы видим больше 
разговоров о ней, чем реальных действий) 
не должна отвлекать внимание общества от 
материально и социально более страшного 
явления — ограбления граждан легальными 
финансовыми организациями.

— Кого грабят чаще всего телефонные 
мошенники — известно и понятно, а каков 
социальный портрет пострадавшего от 
мисселинга?

— Мне кажется, что в сообществе постра-
давших, как в капле воды, отражена вся сово-
купность россиян, имеющих накопления, но 
не слишком большие. Среди них есть и очень 
образованные, и не очень, с крепкой нервной 
системой и с сильно расшатанной, склонные и 
к борьбе, и к формулировке риторических во-
просов или проклятий. Попадаются и весьма 
необычные персонажи. 

— Например?
— Некоторое время назад я общался по 

телефону с немолодой женщиной — жертвой 
мисселинга, проживающей в Новосибир-
ской области. Она получила обычный ответ 
на свою жалобу от Центрального банка. Ее 
существенно больше, чем отказ ЦБ способ-
ствовать возвращению ее денег, возмутили 
грамматические ошибки в письме. Так как 
она была уверена, что работающие в ЦБ спе-
циалисты обучены грамоте, то считала, что 

ошибки были специально внедрены в текст, 
чтобы ее оскорбить и унизить. 

— А что делать? Может быть, можно 
дать какой-то совет клиентам банка, чтобы 
они не попадали в такие ситуации?

— Если мы хотим бороться с мисселин-
гом, давая рекомендации гражданам, то 
совет может быть только один: обходите 
банки десятой дорогой. Боюсь, что такой 
совет не выглядит конструктивно. Поэтому 
придется дать совет большим начальни-
кам: будьте последовательными! Если в руки 
правоохранителей попадается телефонный 
мошенник, ему предъявляют статью 159 УК: 
«Мошенничество, то есть хищение чужого 
имущества или приобретение права на чужое 
имущество путем обмана или злоупотребле-
ния доверием…».

Дорогие начальники, вы считаете, что 
телефонный бандит, которого гражданин в 
глаза никогда не видел, побудивший это-
го гражданина «добровольно» отдать около 
16 тыс. рублей, пользуется доверием, которым 
можно злоупотребить. А респектабельному 
банку, который занимает центральные офи-
сы на красивейших улицах наших городов и 
который производит ту же операцию, только 
на 408 тыс. рублей, злоупотребить нечем? Не 
пользуется он никаким доверием? 

Однако на самом деле, если мы будем 
требовать применения уголовной статьи к 
респектабельным и могучим организациям, 
мы ничего, кроме неприятностей, не добьем-
ся. Да и по большому счету это было бы не-
справедливо: годами смотрели на массовое 
явление сквозь пальцы, а тут вдруг заметили 
противоречие.

Поэтому я думаю, что мы должны по-
будить ЦБ выпустить указание о возврате 
гражданину 100% денег, которые у него были 
изъяты легальной финансовой организацией 
с помощью злоупотребления доверием, если 
гражданин выразит соответствующее поже-
лание. Причем это указание должно распро-
страняться на все действующие договоры, вне 
зависимости от даты их заключения. Какими 
мерами следует сопроводить такое указание, 
чтобы не подорвать устойчивость финансовой 
системы, ЦБ знает лучше нас.

А также было бы очень желательно, чтобы 
Верховный суд разъяснил, можно ли будет 
кому-нибудь в будущем безнаказанно злоу-
потреблять доверием. 

— Пока это все пожелания на буду-
щее. А что делать тем, кто стал жертвой 
мисселинга уже сейчас?

— Проблема настолько масштабная, что 
я как омбудсмен просто захлебнулся в потоке 
жалоб на эту тему. И мне кажется, что жертвы 
таких мошенничеств уже как-то самоорга-
низуются, чтобы помочь себе и другим. Они 
создали несколько групп товарищей по не-
счастью. Из сообщений руководителей групп 
следует, что общее число объединившихся 
— около 2000 человек. Но проконтролировать 
эти данные я не в силах. Лучше было бы задать 
вопрос о количестве обманутых описанным 
выше образом по всей Руси Великой Цен-
тральному банку. Его специалисты большие 
доки в статистике.

Наталия ТРУШИНА.

ГРАБЕЖГРАБЕЖ
КАК БАНКОВСКАЯ 

УСЛУГА

КОШЕЛЕК
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Глеб Ободовский переехал в Ду-
бай больше двух лет назад с же-
ной и ребенком. Столько воды в 
пустыне он ранее не наблюдал. 

— Дождь шел меньше суток, но этого хва-
тило, чтобы затопить Дубай, — начал Глеб. — В 
понедельник мы легли спать, ничего не пред-
вещало беды, кроме сообщения от прави-
тельства, что садики и школы закроют. Утром 
проснулись в районе 9 утра — в гостиной уже 
стояла вода чуть выше ступни. Электричество 
мы не отключали, но все электроприборы у 
нас либо на полках, либо на стенах, поэтому 
ничего не замкнуло. Мы начали отгонять воду, 
не давали ей затекать в комнаты. К этому вре-
мени на лестничной клетке коммунальщики 
тоже гнали воду. Сбежались соседи, всем 
раздали швабры, чтобы мы выталкивали воду 
с пролетов на лестничную площадку.

Через дорогу от нас находится несколько 
домов — там ситуация хуже: у них затопило 
подвалы и отключили электричество.

У моих друзей вода прошла в квартиру 
через окна. Они ее черпали ведрами и выли-
вали в унитаз. Говорят, около 9 ведер слили. 
Двери и окна тут не такие герметичные, как в 
России. Например, у моих окон нет ручек, их 
нужно двигать вправо-влево, чтобы закрыть 
или открыть. Поэтому, когда сильный ливень, 
вода может проходить через них. Еще в ЖК 
на балконах и в комнатах есть сливы, как в 
ванной, чтобы вода уходила в канализацию. 
Но если слив забивается мусором, вода ска-
пливается на балконе и идет в комнаты.

В Сети есть много видео, где вода в 
квартирах стоит по бедро или по колено. 
При этом свет горит, люди продолжают сни-
мать видео. Мне кажется, это опрометчиво. 
Хотя я не слышал, чтобы кого-то убило током 
или что-то загорелось из-за замыкания. Это 
россияне самостоятельно проводят в дома 
электричество, подключают розетки, а в 
Дубае такие вещи контролируются специ-
альными службами. 

— Как выглядел шторм?
— Мы пережили три волны шторма. Пер-

вый ливень прошел рано утром. Второй — в 
районе двух-трех часов дня. Третий — ближе 
к шести вечера. Это напоминало солнечное 
затмение: резко темнело, день становится 
ночью. При этом шла огромная туча с мол-
ниями, которые сверкали без остановок. 
Ощущение апокалипсиса. 

— Меня удивило, что город «поплыл». 
В Дубае есть ливневки?

— Когда прогуливаешься вдоль тротуа-
ров, то ливневки я видел. Но они рассчитаны 
на небольшой дождик. Хотя в новых районах 
в дождевые канализации вкладывают мил-
лионы долларов, а то и больше. Поэтому в 
новостройках вода ушла сразу. А в старые 
дома вода затекала с улицы в течение пяти 
минут.

— Странно, что аэропорты не спра-
вились с водой.

— Да, мы видели, что самолеты раз-
ворачивались в небе, летали по кругу над 
водой, ждали, пока им разрешат посадку. 
Ни улететь, ни прилететь никто не мог. 

— Такой шторм — серьезное ЧП для 
Дубая?

— Думаю, это серьезное происшествие 
не только для Дубая, а в целом для Арабских 
Эмиратов и таких стран, как Бахрейн, Катар, 
Саудовская Аравия. Они тоже пострадали от 
шторма. В Омане утонул автобус с детьми, 
которые направлялись в школу. Писали, что 
погибли 18 человек. 

— Коммунальные службы справля-
ются с последствиями?

— С утра по городу ездят цистерны, вы-
качивают воду, увозят ее куда-то. Комму-
нальщики пробивают стоки, потому что они 
забиты листьями и мусором, который при-
плыл. Проводится эвакуация затопленных 
машин. Кстати, отлично себя в этой ситуации 
проявили электромобили. В Интернете есть 
видео, где затопленные машины стоят на 

аварийках, при этом «Тесла» спокойно преодо-
левает лужи. Такси сейчас по городу ездят в 
основном «Тесла».

— Затопило еще магазины. Страховки 
покроют владельцам ущерб?

— Тут все индивидуально. Например, мы 
не оформляли страховку на случай потопа. 
Что касается магазинов, нужно понимать, 
какая страховка у них была. Три месяца на-
зад в одном из регионов Арабских Эмиратов 
прошел сильный град. У одного бизнесмена 
побило градом автопарк. Ущерб составил 
около 70 миллионов долларов. Ему ничего 
не возместили, потому что он не застраховал 
автомобили от падения льда.

— Вода еще остается на улицах, в 
домах?

— В моем ЖК ситуация нормализовалась. 
Но дороги затоплены, вода стоит выше бор-
дюра. Когда смотришь на улицу, непонятно, 
где начинается дорога, где заканчивается 
бордюр. В лужах плещутся дети, у нас на тро-
туаре плавают рыбки…

— Есть понимание, когда уйдет 
вода?

— Обычно после ливня вода уходит в 
течение суток. В этот раз, думаю, два дня 
простоит. 

— Магазины, рестораны закрыты?
— Дубай ориентирован на бизнес. Здесь 

все работает, работало и будет работать. 
Дубай никогда не останавливается, несмотря 
на дожди, потопы… Вчера тоже все функ-
ционировало. После второй волны мы ведь 
отправились в магазин за продуктами. И там 
нас настигла третья волна. Мы оказались за-
перты в супермаркете, пережидали непогоду. 
Но не дождались, бежали домой под ливнем. 
Течение было мощным. Я шел по колено в 
воде, чувствовал, как волна сбивает с ног…

— Жители возмущались, что власти 
не предотвратили потоп?

— Власти предупредили жителей за сутки 
о потопе, своевременно закрыли сады, школы, 
государственные учреждения. Рекомендо-
вали тем, кто проживает в частном секторе, 
перейти на удаленную работу. Я возмущался 
поначалу, что детсад закрыли. Ведь один день 
садика обходится нам порядка 5000 рублей. 
Написал в своем телеграм-канале гневное 
сообщение о том, что это не наша вина, по-
чему из-за дождя закрывают детский садик, 
а я должен за это платить… Но потом понял, 
что это было правильное решение. Так что у 
меня нет претензий.

— Резиновые лодки в городе 
появились?

— Резиновых лодок я не видел, скорее 
кто-то на каяке доплывает. В резиновых сапо-
гах тоже никто не ходит. Народ в основном в 
сланцах либо босиком. Вообще дождь здесь 
любят, он редко бывает. Мы часто пользуемся 
сервисом, который показывает уровень загряз-
нения воздуха. Часто пишут: нахождение на 
улице опасно, тяжело дышать, сидите дома, не 
выходите на улицу, потому что воздух грязный. 
После шторма воздух в Дубае очистился. В се-
редине апреля тут стоит страшная жара. Днем 
невозможно находиться на улице. В полдень 
можно задохнуться. А сейчас такое ощущение, 
будто находимся в горах, воздух чистый, све-
жий, не жарко. Даже попугаи прилетели к на-
шему дому, сидят на пальмах, песни поют. Они 
редко прилетают, я видел их всего несколько 
раз. А вот сейчас прямо все расцвело…

Ирина БОБРОВА.

ПОСЛЕ ДОЖДИЧКА В ДУБАЙ

СТИХИЯ

ПОТОП В ПУСТЫНЕ 
Россияне застряли в затопленном 
пустынном мегаполисе
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Корреспондент «МК» побывал на трех объ-
ектах, которые участвуют в акции. День старта 
мероприятий в рамках акции выбран не случай-
но: 18 апреля — Международный день охраны 
памятников и достопримечательных мест.

Усадьба Четверикова–Малютина–
Елагиной располагается в Подсосенском 
переулке. Кто строил здание в 1780 году, не-
известно. Это одно из исторических мест в Мо-
скве, документов по которому практически не 
сохранилось. Начиная со второй половины XVIII 
века здесь был центр старообрядчества. Как 
рассказал экскурсовод Вадим Савенок, здесь 
можно наблюдать старомосковские традиции 
купечества, прежде всего старообрядческого, 
— «мой дом — моя крепость», а «всякие ново-
модные европейские вещи с открытым двором 
тут не прижились». 

Документы свидетельствуют о том, что 
в 1817 году усадьба принадлежала четырем 
разным купеческим семействам. Позже все 
скупит и начнет перестраивать один из пред-
ставителей известного купеческого рода 
Четвериковых — московский купец Герасим 
Васильевич Четвериков. В 1850-е годы этот 
участок покупает купец Малютин, а еще поз-
же перестроенный наследниками Малютина 
особняк становится достоянием известной 

А.Я.Елагиной — владелицы одного из главных 
литературных салонов старой России. 

В 2017 году власти передали усадьбу для 
размещения в ней Школы кино и телевидения 
Федора Бондарчука «Индустрия». В том же году 
на деньги организаторов киношколы была про-
ведена реставрация. Были отремонтированы 
металлическая кровля, напольное покрытие, 
лестницы, отреставрированы лепной декор 
и белокаменный цоколь, покрашены стены и 
потолки… Когда входишь в этот особняк, то 
понимаешь, в чем его уникальность: за фа-
садом обычного старинного здания, коих в 
Москве очень много, скрываются удивительной 
красоты комнаты с лепниной, а особенно по-
ражает воображение столовая с расписанным 
потолком. 

Второе удивительное место — жилой дом 
Г.А.Палибина. Он находится в одном из пере-
улков рядом с Плющихой. Небольшой серый 
одноэтажный дом с мезонином был построен в 
1818 году и сейчас является одной из старейших 
деревянных построек Москвы, памятником мо-
сковского деревянного ампира начала XIX века. 
Удивительным образом деревянный особняк 
удалось сохранить до наших дней. Здание при-
знано объектом культурного наследия России. 
Название свое он получил по имени первого 
хозяина — коллежского советника Гавриила 
Александровича Палибина. Фасад оформлен 
в традициях позднего московского классициз-
ма, главные его украшения — лепной декор 
над окнами. 

О владельце сохранилось немного сведе-
ний: известно, что он был награжден орденами 
Святого Владимира и Святой Анны, не имел 
семьи, был небогат. Скончался 24 ноября 1844 
года в возрасте 76 лет, похоронен на кладбище 
при Спасо-Андрониковом монастыре. 

С начала 1980-х годов здание находи-
лось в ведении Государственного научно-
исследовательского института реставрации 
(ГосНИИР), на его территории размещались 

мастерские, а также проходили различные 
выставки. В 2018 году здание было передано 
фонду Святого Архангела Михаила для про-
ведения полноценной реставрации. 

«Объект был признан аварийным, — рас-
сказал председатель попечительского совета 
фонда Ярослав Горковенко. — Мы его отрестав-
рировали за пять лет за счет личных средств 
и пожертвований друзей фонда, для этого мы 
наняли штат дипломированных специалистов-
реставраторов». 

В 2023 году все работы были завершены. 
По словам Горковенко, фонд дал вторую жизнь 
особняку, а до них в нем 38 лет проработал 
уникальный человек — Савелий Васильевич 
Ямщиков, который «в непростой советский 
период был основателем реставрационной 
деятельности предметов религиозного плана». 
«Мы, по сути, продолжаем его дело», — сказал 
Горковенко. Фонд сохранил его мемориальный 
кабинет и дружит с его дочерью.

Сейчас в трех небольших залах дома Пали-
бина выставлены уникальные иконы, вышитые 
вручную мельчайшим стеклярусом (стеклянными 
трубочками размером менее 1 мм в длину, с 
дырочками), жемчугом и разными драгоценными 
камнями. Мастерская «Прикосновение» суще-
ствует уже более 18 лет, а вышитые ее масте-
рицами иконы украшают многие храмы России. 
Также здесь занимаются реставрацией киотов 
(шкафчик или застекленная полка для икон).

Интересный факт: по словам Горковенко, 
именно в этом особняке снимали эпизоды для 
новой версии «Мастера и Маргариты»: здесь 
был дом Мастера.

Сейчас прорабатывается вопрос органи-
зации посещения экспозиции (будет вестись 
электронная запись на сайте), чтобы вся эта 
красота стала доступной для жителей и гостей 
столицы. 

Третий уникальный исторический объект — 
клуб завода «Каучук» на Плющихе. Здание 
клуба, которое представляет собой яркий об-
разец конструктивизма, было построено почти 

100 лет назад для работников завода по про-
екту русского архитектора с мировым именем 
Константина Мельникова. Кстати, стены его 
зрительного зала помнят, как в 1966 году ре-
жиссер Эльдар Рязанов снимал здесь эпизоды 
своего фильма «Берегись автомобиля».

Долгие годы объект находился в руинах. 
Колоссальную, кропотливую, «вдумчивую и 
долгую» работу по его реставрации провел 
Департамент культурного наследия Москвы. 
«Здание находилось в плачевном состоянии, 
— рассказала архитектор департамента Ирина 
Сивцева, которая руководила реставрацией. 
— Не было никакой отделки, не было полов, 
были только кирпичные стены. В главном зале 
были наслоения поздней лепнины советского 
периода… Главная лестница была облицована 
каменными современными плитами, были леп-
ные балясины 2000-х годов, окна все сгнили… 
Сложнее всего было работать с фасадом». 

После завершения восстановительных 
работ, которые длились два года, клуб обрел 
свою вторую жизнь, став творческим центром 
для студентов Первого Московского государ-
ственного медицинского университета имени 
И.М.Сеченова. Директор центра Олеся Касья-
нова рассказала, как они обживают это истори-
ческое место. «Мы обрели наконец свой твор-
ческий дом, чему несказанно рады, — поведала 
она. — Открылся клуб для нас в декабре, и за 
это время мы уже провели более 50 различных 
мероприятий. Сцена никогда не пустует». По 
ее словам, скоро это место будет называться 
Театральный центр на Плющихе, на его сцене 
будут выступать различные российские теа-
тральные коллективы.

Отрадно, что все больше исторических и 
культурных объектов нашей страны, в частности 
московские, возрождается из пепла словно 
птица Феникс и находят свое место в совре-
менной жизни столицы, становясь для каких-
то организацией родным домом, хранящим 
историческую ауру Москвы.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Потолок одного из залов в усадьбе 
Четверикова-Малютина-Елагиной, 
где сейчас располагается 
киношкола.

Внешний  вид отреставрированного клуба завода «Каучук».

Фасад Дома Г.А. Палибина.

В последние годы, несмотря на грандиозное строительство, под которое тре-
буется все больше свободных земель, к историческому наследию Москвы у 
властей трепетное отношение. Делается все, чтобы сохранить архитектурные, 
культурные и исторические памятники столицы. Ведется колоссальная, кропот-
ливая работа по реставрации разрушенных или находившихся в неправильной 
эксплуатации старинных зданий, клубов, особняков, усадеб… По случаю старта в 
столице очередных, уже 24-х по счету Дней исторического и культурного насле-
дия корреспондент «МК» посетил три восстановленных исторических объекта. 

В МОСКВЕ ЗАНОВО ЗАСИЯЛИ 
ШЕДЕВРЫ АРХИТЕКТУРЫ
Закончена комплексная 
реставрация трех 
уникальных памятников

В столичном стройкомплексе 
подводят итоги первого квартала 
2024 года. Как и в прошлом году, 
набранные отраслью темпы по-
зволяют прогнозировать перевы-
полнение плановых показателей 
в конце года. Речь идет не только 
о жилье, но и об объектах соци-
альной инфраструктуры, подчер-
кнул глава Департамента градо-
строительной политики столицы 
Сергей Левкин. А подключение 
механизма комплексного разви-
тия территорий (КРТ) к програм-
ме реновации поможет ускорить 
получение нового жилья для 
тысяч московских семей. 

За три первых месяца 2024 года в 
Москве ввели 27,1% от запланированных 
на этот год площадей недвижимости, 
из них жилья — 19,2% от плана, таковы 
данные Мосстата. В абсолютных цифрах 
это 2,3 млн кв. м, из них 0,97 «квадратов» 
жилья при планах в 11 и 5,2 миллиона 
соответственно. Учитывая, что основ-
ной объем недвижимости традиционно 
сдается в третьем и особенно четвертом 
квартале — налицо вполне убедитель-
ные темпы, которые позволят если не 
перевыполнить, то уж точно застрахо-
ваться от недовыполнения плановых 
показателей. 

«Уже традиционно московские стро-
ители работают комплексно: сдается не 
только жилье, но и объекты социальной 
инфраструктуры», — отметил Сергей 
Левкин. По словам главы департамен-
та, в первом квартале 2024 года за счет 
внебюджетных средств (инвесторы и 
федеральный бюджет) введено в экс-
плуатацию 13 объектов социальной ин-
фраструктуры. Это семь детских садов 
общей вместимостью 1082 места, школа 
на 1200 учащихся (они будут работать в 
рамках городской системы образова-
ния и откроются уже 1 сентября этого 
года). 

Помимо этого сдан один объект 
здравоохранения и один — но важнейший 
— спортивный объект, крытая ледовая 
арена в Щербинке. «Не в центре, не в 
пределах МКАД, а на наших еще недавно 
новых территориях появится отличная 
возможность заниматься фигурным ката-
нием, хоккеем и другими дисциплинами», 
— подчеркнул Левкин. 

Культурных объектов сдано три, из 
них один — уникальный даже не в мо-
сковском, а в федеральном масштабе: 
это новое здание Третьяковской га-
лереи на Кадашевской набережной. 

Здесь появятся новые выставочные 
площади, открытое хранение и рестав-
рационные мастерские. Еще два объ-
екта из списка знаковых будут сданы в 
ближайшее время: это художественно-
производственные мастерские Большого 
театра России (федеральный бюджет) 
и небоскреб «Гранд Сити» (на средства 
частных инвесторов).

Все эти объекты — ценнейшее, 
но все-таки дополнение к «основному 
блюду», оздоровлению жилого фонда 
столицы. Как сообщил Сергей Левкин, 
возможно, будет ускорена программа ре-
новации — часть жителей домов, замена 
которых запланирована на третью (после 
2028 года) фазу программы, получат но-
вые квартиры раньше. Это может стать 
возможным в результате привлечения к 
программе реновации механизма ком-
плексного развития территорий (КРТ), в 
рамках которого рекультивируются ста-
рые промзоны и другие недоосвоенные 
земельные участки. 

«По 44 КРТ постановления прави-
тельства Москвы приняты, — отметил 
Левкин. — Еще по 24 КРТ решения при-
нимаются. Благодаря вовлечению тер-
риторий КРТ в 26 районах реализация 
программы реновации будет ускорена, 
общая площадь построенных квартир 
составит 3,2 млн кв. м. Это будут настоя-
щие, полноценные современные жилые 
кварталы с полным комплексом социаль-
ной инфраструктуры». 

Уже в 2024 году город планирует на-
чать переселение 200-тысячного участ-
ника программы. Всего же переселено 
или находится в процессе переселения 
более 160 тысяч москвичей, а число сне-
сенных устаревших домов приближается 
к тысяче. 

Наращивать темпы выполнения стро-
ительных и реновационных программ 
помогают в том числе и цифровые сер-
висы, добавил Сергей Левкин. Так, для 
переселяемых по реновации москвичей 
действует суперсервис «Помощь при пе-
реезде в рамках программы реновации», 
благодаря которому жителям доступны 
6 онлайн-сервисов. Наиболее востре-
бованы из них «Помощь в организации 
переезда» (помощь грузчиков), «Запись 
на осмотр квартиры» и «Загрузка личных 
и правоустанавливающих документов». А 
для застройщиков — становятся проще и 
прозрачнее процедуры подачи и согла-
сования требуемых для строительства 
документов. 

— Строить сейчас в Москве баналь-
ные объекты — это прошлый век, — озву-
чил своего рода кредо столичного строй-
комплекса Сергей Левкин. — Строить 
дома и всю инфраструктуру с индивиду-
альным подходом, но серийной скоро-
стью — вот настоящий вызов для отрасли. 
И она с ним вполне справляется.

Юрий СУХАНОВ.

СТОЛИЧНЫЕ СТРОИТЕЛИ 
ПЕРЕВЫПОЛНЯЮТ ПЛАНЫ
Сергей Левкин: 
город работает 
над ускорением 
реновации
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Акция по выбору имен для белых мед-
вежат стартовала 26 марта. В первом этапе 
любой желающий мог предложить свою вер-
сию кличек для новорожденных хищников. Из 
массы заявок была выбрана лучшая десят-
ка: Лоокут и Нюргусун, Тима и Тома, Эрэл и 
Чолбон, Мир и Ника, Руслан и Мира, Омолон 
и Анюй, Снежок и Снежинка, Вилюй и Яна, 
Туйгун и Таптал, Боотур и Айкуо. 

Затем прошло голосование в социальных 
сетях «Роснефти», где в честном бою и вы-
яснился победитель.

За пару недель в голосовании приняли 
участие более 8 тысяч человек, об этом рас-
сказал председатель Правительства Респу-
блики Саха (Якутия)  Кирилл Бычков во время 
оглашения итогов на торжественном меро-
приятии в павильоне «Роснефти». Победила 
пара имен «Вилюй и Яна» — за этот вариант 
проголосовали 40,22% участников акции. 

Назвать белых медвежат в честь двух 
якутских рек Вилюй и Яна предложили не-
сколько человек, но первым такая идея при-
шла в голову 8-летнему Ване — жителю По-
дольска Московской области.

«Вы видели, как называются реки Якутии? 
Это потрясающие названия, на самом деле 
там очень много вариантов для того, чтобы 
стать героями каких-то романов, замечатель-
ных книг, которые будут с приключениями, с 
завораживающим сюжетом. Поэтому мы по-
думали, что как раз девочка и мальчик могут 
иметь имена, которые вот уже столетиями, 
даже тысячелетиями, закреплены за этой 
территорией», — поделилась мама Вани На-
талья, вместе с которой школьник пришел в 
павильон «Роснефти» на оглашение резуль-
татов конкурса. 

Мама Вани рассказала, что он интере-
суется путешествиями и как раз накануне 
конкурса прочел книгу о Якутии. За победу в 

конкурсе любознательному мальчику вручили 
памятные подарки от «Роснефти». Также при-
зы от компании получат авторы двух других 
пар имен, которые вошли в тройку лидеров 
народного голосования: Мария из Якутии, 
предложившая вариант «Тима и Тома», а также 
Надежда из Якутска с вариантом «Лоокут и 
Нюргусун». 

«Жители республики относятся к белым 
медведям по-особому. И то, что компания 
«Роснефть» помогает зоопарку в содержании 
этих полярных хищников, обеспечивая их 
полноценное питание, ветеринарное сопро-
вождение, обновление вольеров, вызывает 
большое уважение. Жители республики при-
няли активное участие в выборе имен для 
белых медвежат, большая часть вариантов, 
которые были отобраны в финал, прислали 
жители Якутии. Кроме того, о начале голосо-
вания первым сообщил в своем личном блоге 
глава республики. Мы в правительстве тоже 
внимательно следили за тем, как проходила 
акция. Все предложенные варианты очень 
интересные и красивые, но нам, жителям 
республики, конечно же, хотелось, чтобы 
у медвежат были имена, по которым сразу 
можно было бы понять, что они наши, якут-
ские, в каком бы зоопарке они потом ни жили. 
Сейчас в Ленинградском зоопарке обитает 
белая медведица Хаарчаана — сразу ясно, 
что она приехала в Петербург из Якутска. А 
хабаровчане искренне любят своего белого 
медведя Алмаза. И тоже всем очевидно, что 

он приехал из Якутии — крупнейшего алмазо-
носного края!» — сообщил премьер-министр 
Якутии Кирилл Бычков.

Он отметил, что «Роснефть» является мно-
голетним и надежным партнером республики.

«На территории действует дочер-
нее общество компании — «Таас-Юрях 

Нефтегазодобыча», осуществляющее развед-
ку и добычу углеводородного сырья с после-
дующей поставкой, в том числе  в восточном 
направлении. Участие компании в развитии 
Республики Саха нельзя ограничить вопро-
сами экономики и вклада в формирование 
бюджетной системы», — сказал заместитель 

директора Департамента по взаимодействию 
с органами государственной власти ПАО «НК 
«Роснефть» Алексей Богомолов.

«Таас-Юрях Нефтегазодобыча» яв-
ляется одним крупнейших налогопла-
тельщиков Якутии. «Роснефть» не 
только вносит значимый вклад 
в промышленное развитие 
республики, но и активно 
участвует в социальной 
жизни региона — помо-
гает коренным народам 
Севера в сохранении 
национальных культур, 
поддерживает образова-
тельные, просветитель-
ские и экологические 
проекты», — рассказал 
Бычков. 

В год 100-летия Республики Саха «Рос-
нефть» открыла Малую академию наук в селе 
Чапаево Хангаласского района. В новом зда-
нии площадью 7 тысяч кв. м учатся дети как из 
крупных городов, так и из отдаленных райо-
нов республики. Центр по поддержке талант-
ливых детей при Академии наук был открыт в 
Якутии в рамках нацпроекта «Образование». 
Он работает по модели образовательного 
центра «Сириус». Этот центр является свое-
образным хабом научно-исследовательской 

и проектной деятельности школьников для 
всего Дальневосточного региона.

Кроме этого, при поддержке «Таас-Юрях 
Нефтегазодобыча» в школе села Тас-Юрях 
Мирнинского района создан центр профиль-
ного и цифрового образования «Точка роста» 
— отремонтированы кабинеты робототехни-
ки, 3D-моделирования, школьного пресс-
центра; созданы телестудия, лингафонный 
кабинет, историко-краеведческий музей. В 
здании также расположены филиалы Детской 
школы искусств и Детской спортивно-юно-
шеской школы города Мирного.

В рамках церемонии оглашения имен 
сотрудница «РН-Москва» (дочернее пред-
приятие «Роснефти») Галина Романова ис-
полнила песни о медведях. Также для го-
стей павильона провели викторины о белых 
медведях с памятными сувенирами. Самые 
эрудированные гости торжества смогли вы-
играть компасы, уличные градусники в виде 
белых медведей, кружки, пледы, брелоки, 
сумки-шопперы и рюкзаки-раскраски от «РН-
Ванкор», которое тоже является дочерним 
обществом «Роснефти».

Сохранение и защита популяции белого 
медведя — одно из ключевых направлений 
экологической повестки «Роснефти». Ком-
пания изучает популяцию краснокнижных 
хищников в естественной среде обитания 
— проводит экспедиции по российскому 
побережью Северного Ледовитого океана. 
Так, например, на 2024–2027 годы нефтяной 

компанией запланировано изучение популя-
ций белого медведя и дикого северного оленя 
на севере Красноярского края, составление 
карт экологической чувствительности бе-
регов Енисейского залива и прилегающей 
акватории Карского моря, а также оценка 
условий обитания ценных видов рыб в устье 
Енисея. Ученые впервые проведут авиаучет 
белых медведей для оценки состояния кар-
ской субпопуляции — этих данных на сегод-
няшний день нет.

«Перепись» животных пройдет с приме-
нением самого современного оборудования: 
облеты будут совершать одновременно два 
самолета-лаборатории, оснащенные тепло-
визорами нового поколения, а обработать 
аэросъемку в видимом и инфракрасном 
спектре поможет программное обеспече-
ние с ИИ. Также ученые опробуют прототип 
новейшего спутникового передатчика, пред-
назначенного для отслеживания перемеще-
ний медведей, их активности и сезонной 
миграции.

Под опекой «Роснефти» находятся все 
белые медведи, обитающие в российских 
зоопарках. Сегодня их 34 в 16 отечественных 
зоопарках. Компания полностью обеспечи-
вает содержание, кормление, ветеринарное 
сопровождение этих полярных хищников, 
а также обновление вольеров, проведение 
научных исследований и образовательных 
программ.

Не стали исключением и белые медведи 
из Якутского зоопарка «Орто-Дойду». Колы-
мана и Ломоносов приносят потомство уже в 
третий раз. Историю уже многодетной мамы 
многие помнят. В 2012 году медвежий патруль 
нашел на архипелаге Медвежьи острова в 
Нижнеколымском районе Республики Саха 
(Якутия) маленькую медведицу. Ослабевшая, 
она бродила одна по арктической пустыне. 
Спасатели увезли ее в Якутск, а оттуда в 
зоопарк «Орто Дойду». Имя дали по назва-
нию реки Колымы, на которой ее подобрали. 
Малышку вырастили и даже нашли жениха из 
ленинградского зоопарка по имени Ломоно-
сов. История их медвежьей семьи тянется 
уже больше десяти лет. При поддержке «Рос-
нефти» в зоопарке для медведицы построили 
дополнительный вольер с берлогой, необхо-
димой для выращивания медвежат, так как в 
дикой природе самка воспитывает малышей 
одна. В 2016 году у медведей родилась Хаар-
чаана — она сейчас живет в Ленинградском 
зоопарке, а в 2019 году — Алмаз, ставший 
любимцем хабаровчан.
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Акция по выбору имен для белых мед

У пары белых медведей Колыманы и Ломоносова из якутского зоопарка 
«Орто-Дойду» появилось третье потомство. В этот раз на радость зооло-
гам медведица разродилась «королевской двойней» — самцом и самоч-
кой. В конце марта малыши стали выходить в вольер, который недавно 
был отремонтирован с помощью компании «Роснефть». Два белых медве-
жонка уже пытаются подальше отойти от мамы, но медведица все равно 
их держит в поле зрения, ведь им всего 4 месяца. В вольере зоопарка они 
сразу почувствовали себя уверенно: бегали, играли, рыли снег и катались 
с горки. Конечно же, детеныши моментально стали любимцами жителей 
Якутии и героями соцсетей. Оставался нерешенным лишь один вопрос 
— как назвать двойняшек? Решить его удалось с помощью голосования, 
итоги которого подвели в павильоне «Роснефти» на Международной вы-
ставке-форуме «Россия», которая проходит на ВДНХ.
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• Лоокут и Нюргусун — 
 так звали героев якутского  
 эпоса о влюбленных, 
• Тима и Тома — герои 

 популярного детского мультсериала, 
• Эрэл — Надежда, якутское мужское имя. 
• Чолбон — яркая звезда,
• Вилюй и Яна — реки в Якутии. 
 Кроме того, Яна — это сокращенное имя 

Нюргуяна (подснежник), 
• Омолон и Анюй — притоки реки 
 Колыма, в честь которой названа медве-
 дица Колымана, мама этих медвежат,
• Туйгун — отличник, 
• Таптал — любовь,
• Боотур — богатырь, 
• Айкуо — мастерица.

Премьер-министр Якутии 
Кирилл Бычков.
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В голосовании за клички малышей, организованном компанией «Роснефть», 
приняли участие более 8 тысяч человек

КАК ЯКУТСКИЕ РЕКИ:
БЕЛЫЕ МЕДВЕЖАТА ИЗ ЗООПАРКА
«ОРТО-ДОИДУ» ПОЛУЧИЛИ ИМЕНА

 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ. 0+
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Жителей Подмосковья уже много лет 
терроризируют телефонные мошен-
ники. Но в последнее время их атаки 
стали особенно изощренными и опас-
ными. Преступники прикидываются 
сотрудниками правоохранительных 
органов или банков, используют фик-
тивные мобильные приложения фи-
нансовых организаций и поддельные 
аккаунты в социальных сетях. К сожа-
лению, их жертвами чаще всего стано-
вятся самые беззащитные и доверчи-
вые. «МК» выяснил, как противостоять 
этой новой киберугрозе и защитить 
себя и своих близких.

Недавно телефонные мошенники до-
брались до родственников военнослужащих, 
участвующих в СВО. Они звонят среди ночи и 
рассказывают вымышленные истории, чтобы 
вымогать деньги и завладеть персональными 
данными. 

«Преступники могут позвонить под видом 
волонтеров и сообщить жертве обмана, что 
близкий ему человек попал в плен и ему не-
обходимо срочно собрать крупную сумму для 
выкупа. Или же того хуже — говорят о гибели 
родственника, который сейчас находится на 
СВО, и просят перевести деньги для транс-
портировки тела на родину. Еще один способ 
выманить деньги — это ложь про то, что воен-
нослужащий якобы ранен и требуется срочно 
оплатить его лечение», — рассказывают в 
Главном управлении региональной безопас-
ности Московской области.

Специалисты по кибербезопасности 

советуют в таких ситуациях не терять при-
сутствия духа, сохранять спокойствие и по-
стараться самостоятельно проверить досто-
верность информации. Прежде всего, если 
есть возможность, нужно связаться с самим 
военнослужащим. Однако в любом случае 
нельзя сообщать личную информацию и фи-
нансовые данные по телефону, особенно если 
звонок пришел с незнакомого номера.

Обычно мошенники звонят из больших 
колл-центров, где в одной комнате сидят 
сразу несколько операторов. Они работают 
в наушниках, поэтому не слышат фон, который 
их окружает, бубнеж таких же мошенников, но 
человек на другом конце провода его слышит. 
Поэтому нужно сразу же насторожиться. Еще 
один признак телефонного мошенничества 
— предварительный прозвон номера, когда 
после соединения в трубке пустота. Это про-
веряли телефонный номер — действующий 
он или нет. В любом случае сотрудники ГУРБ 
не советуют отвечать на звонки с незнакомых 
номеров и помнить, что никто никогда не бу-
дет сообщать родственникам информацию о 
смерти, ранении или плене бойца по телефону. 
Так поступают только мошенники.

По словам эксперта в области кибербе-
зопасности, генерального директора АНО 
«ПравоРоботов» Никиты Куликова, телефон-
ным мошенничеством занимаются огромные 
колл-центры на Украине, там работают сот-
ни, а может, и тысячи людей. Это гигантский 
бизнес, который постоянно совершенствует 
схемы отъема денег у россиян, и жертвой 
их преступной деятельности может стать не 

только пенсионер, но и студент, и любой дру-
гой человек.

Например, на днях появилась информа-
ция еще об одном новом виде мошенничества: 
в магазине AppStore появились фейковые 
приложения банков ВТБ и «Тинькофф». В них 
используют фирменные цвета этих финансо-
вых организаций, однако к упомянутым банкам 
они никакого отношения не имеют. Основная 
задачи приложений — похитить персональные 
данные клиентов банков.

Также правоохранители предупреждают 
о том, что мошенники могут использовать ви-
деозвонки через мессенджеры. Преступники 
создают поддельные аккаунты в соцсетях, 
маскируясь под популярные финансовые орга-
низации. Они имитируют название банка, его 
логотип и даже короткий телефонный номер 

900. Затем под видом сотрудника банка со-
вершают первый звонок и уточняют у собесед-
ника, обновлял ли он мобильное банковское 
приложение. В случае отрицательного ответа 
лжефинансист предлагает дождаться звонка 
якобы профильного специалиста, который 
поможет с обновлением приложения. 

После этого сообщник мошенника зво-
нит с другого аккаунта по видеосвязи, про-
сит включить трансляцию экрана и зайти в 
мобильное приложение банка. В результате 
злоумышленники получают доступ к персо-
нальным данным собеседника: они видят его 
номера карт, суммы на счетах и коды в СМС 
от банка. В дальнейшем это позволит запо-
лучить доступ к личному кабинету клиента в 
приложении на своем устройстве и украсть 
денежные средства, оформить кредит.

Сотрудники полиции, да и самих банков 
уже неоднократно призывали граждан быть 
бдительными, не разговаривать с незнаком-
цами по телефону, тем более по видеосвязи, 
и не транслировать экран своего телефона 
незнакомым людям, помня, что сотрудни-
ки банков никогда не будут связываться с 
клиентами в мессенджерах. Между тем все 
равно находятся люди, которые игнорируют 
эти рекомендации и попадаются на уловки 
преступников.

Существует даже антирейтинг самых 
крупных телефонных афер. Первое место в 
нем принадлежит жителю подмосковного 
Королева, который после звонка мнимого 
полицейского взял кредит на 13,3 млн руб. и 
перевел деньги на подставной счет. На втором 
месте подольчанин — его аферисты убедили 
инвестировать 10,2 млн руб. на «бирже». Пен-
сионерка из Мытищ после общения по теле-
фону с лжесотрудником Центробанка России 
потеряла квартиру, да еще и кредит взяла на 
2,7 млн рублей. Общая сумма ущерба соста-
вила 9,2 млн рублей. А еще одна жертва теле-
фонных мошенников из Люберец поверила, 
что ее дочка стала виновницей ДТП и ей грозит 
большой тюремный срок, она обналичила все 
свои сбережения, взяла кредиты и перевела 
аферистам 7,2 млн рублей.

Этот печальный список можно продолжать 
очень долго. Так почему же одни люди никогда 
не разговаривают с телефонными афериста-
ми, а другие попадаются на их уловки?

«Большинство людей, услышав по теле-
фону от мнимого полицейского, что его род-
ственник попал в беду, тут же положат трубку 

и постараются с ним связаться, выяснить, что 
произошло? То же самое касается и тех, кому 
мошенники говорят, что их счет взломали или 
что на их имя взяли кредит и так далее. Эти 
люди постараются сами перезвонить в банк 
и выяснить, что с их финансами. Но всегда 
найдется несколько супертревожных или 
очень наивных людей, которые поверят злоу-
мышленникам. Сто или даже тысяча человек 
телефонного мошенника просто пошлют куда 
подальше с его байками, но один на тысячу 
поверит ему и будет выполнять все, что тот 
ему скажет. Беда в том, что преступникам 
доступны огромные телефонные базы номе-
ров, и в этом бизнесе задействовано столько 
людей, что недостатка в жертвах не бывает», 
— объясняет эксперт.

По его словам, с преступниками лучше 
вообще не вступать в контакт. Как только вы 
начнете разговор или переписку с ними, пусть 
даже в шутку или из любопытства, психологи-
ческое воздействие на вас может усилиться 
в несколько раз. 

«Их обучают профессиональные пси-
хологи, они хорошо владеют социальной 
инженерией, на каждого, кому они звонят, 
у них заготовлено специальное досье. Туда 
собраны данные, которые они собирают в 
соцсетях, ведь многие люди сами делятся 
в своих аккаунтах фотографиями родных и 
близких, рассказывают о своих путешествиях, 
работе, хобби. В руках умелого манипулятора 
эти факты могут произвести на жертву пре-
ступного замысла сильное впечатление», — 
говорит Куликов.

Так что же делать? Как защитить себя и 
своих близких от телефонных мошенников? 
Не нужно отвечать на звонки и сообщения с 
неизвестных номеров, в один голос советуют 
специалисты. Если вам пришло сообщение 
через мессенджер поучаствовать в какой-то 
сомнительной акции, проголосовать на не-
известном сайте и прочее, сразу же игнори-
руйте, а еще лучше немедленно заблокируйте 
телефонный номер, с которого оно пришло. А 
самое главное — помните, что доверять нужно 
только своим родственникам и друзьям, поэто-
му позвоните им и обсудите сложившуюся 
ситуацию или встревожившую вас новость. 
Вместе вы быстро придумаете правильный вы-
ход. Ведь между близкими людьми не должно 
быть никаких секретов, особенно в наше такое 
непростое, тревожное время.

Елена БЕРЕЗИНА.

В Подмосковье уже зафиксированы 
первые лесные пожары. Возгора-
ния были обнаружены на территории 
Шатурского и Виноградовского лес-
ничеств. Благо их общая площадь 
оказалась не очень обширной — чуть 
больше половины гектара. Но эти 
первые звоночки заставляют храни-
телей лесного фонда сильно волно-
ваться. Впереди майские праздники, 
народ валом устремится в чащобы на 
шашлыки, и тогда пожарных ожида-
ют «веселые денечки». «МК» решил 
напомнить жителям региона правила 
ответственного поведения на приро-
де и предупредить о штрафах.

Хорошая новость в том, что оба апрель-
ских лесных пожара были замечены вовремя. 
В первом случае огонь зафиксировала си-
стема видеомониторинга — это было в трех 
километрах от Рошали, а во втором случае 
дым увидели инспекторы зеленого патруля в 
двух километрах от деревни Ратмирово.

— Оба пожара были низовыми, устой-
чивыми. Первый возник по вине местного 
населения, второй перешел на лесной фонд с 
земель иных категорий, — уточнили в ГУ МЧС 
России по Московской области.

На тушении были задействованы 7 еди-
ниц техники и 12 человек личного состава 
лесопожарных служб.

— Комитет лесного хозяйства Москов-
ской области настоятельно просит жителей 
и гостей региона не разводить костры в не-
положенных местах, не сжигать мусор, не 
устраивать палов сухой травы, не бросать не-
потушенные спички и окурки, — в очередной 
раз обратился к населению Комлесхоз.

К счастью, за нарушение правил пожар-
ной безопасности в лесах предусмотрена 
как административная, так и уголовная от-
ветственность. Случайные поджигатели, если 
они относятся к категории физических лиц, 
могут быть оштрафованы на 15–60 тысяч 
рублей, а должностные — на 30–110 тысяч. Но 
если поджог был злонамеренным или нанес 
огромный урон лесному фонду, преступников 
может ожидать наказание посерьезнее — до 
8 лет лишения свободы.

— В случае обнаружения возгорания 
просьба незамедлительно сообщить о нем 
по номеру «горячей линии» лесной охраны 
8-800-100-94-00 или по единому номеру 112 
вызова экстренных служб на территории РФ, 
— просят в подмосковном Комлесхозе.

Впрочем, если безобразие невозмож-
но предотвратить полностью, то его нужно 
возглавить. Так решили в этом ведомстве и 
оборудовали для самых жаждущих зоны для 
шашлыков прямо в лесу. Там можно будет 
полакомиться мясом с огня и не сжечь при 
этом пол-леса.

Пикниковая зона представляет собой 
площадку, на которой возможность случай-
ного возгорания от искры или выпавшего 
мангального уголька сведена к минимуму. То 
есть вокруг все очищено от сухостоя и рас-
стояние до ближайших деревьев составляет 
хотя бы пару метров.

Как утверждает председатель Комитета 
лесного хозяйства Московской области Ев-
гений Агулов, статистикой по пожарам в его 
ведомстве, в общем, довольны. Были годы, 
когда за пожароопасный сезон случалось 
500–600 возгораний, а общая площадь охва-
ченной огнем территории достигала 25 тысяч 
гектаров. А в прошлом, к примеру, году было 
181 возгорание, и огонь похозяйничал всего 
на 145 гектарах лесов. 

— Но есть шесть городских округов, где 
обычно горит больше всего и чаще всего, — 
отмечает Агулов. — Это Балашиха, Орехово-
Зуево, Егорьевск, Воскресенск, Раменский 
и Богородский округа. На них приходится 
45,9% пожаров, которые случаются в радиусе 
5 километров от жилой застройки. И в 95% 
случаев причиной этих возгораний является 
нарушение гражданами правил противопо-
жарной безопасности.

В этих округах в первую очередь и поя-
вятся пикниковые зоны. Но это не значит, что 
в остальных муниципалитетах их не соорудят. 
Жители области имеют шанс предложить ор-
ганизовать площадку где-то в другом месте. 
Голосование, кстати, идет на «Доброделе», а с 
предложениями граждан просят обращаться 
по адресу mosoblkomles@mosreg.ru. Нужно 
только указать координаты участка, который 
вы предлагаете превратить в пикниковую 
зону.

Светлана РЕПИНА.
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Российским дачникам в 2024 году 
могут грозить штрафы за само-
захват земельных участков, стро-
ительство незаконных построек, 
неправильную установку мангала, 

а также задолженность по электричеству.
За самозахват предусмотрен админи-

стративный штраф для граждан в размере 
от 1% до 1,5% от кадастровой стоимости 
участка, но не менее 5 тысяч рублей. Если ка-
дастровая стоимость не определена, штраф 
может достигать от 5 до 10 тысяч рублей.

Кроме того, за строительство неза-
конных построек на дачных участках физи-
ческим лицам грозит штраф до пяти тысяч 
рублей, а должностным лицам — до одного 
миллиона.

За мытье машины за забором также 
грозит штраф в размере пяти тысяч рублей. 
Если же у товарищества есть задолженность 
по электричеству, при отсутствии оплаты 
предлагается отключиться от сети само-
стоятельно. Также могут быть предусмотре-
ны санкции за ненадлежащее содержание 
площадок для сбора твердых коммунальных 
отходов, размер которых может достигать 
500 тысяч рублей.

Скоро у россиян будет целых 8 празд-
ничных дней: с 28 апреля по 1 мая и 
потом еще с 9 до 12 мая. А у отдель-
ных счастливчиков, кому не нужно 
будет ходить в офис между праздни-
ками, получится и вовсе полноценный 
12-дневный отпуск. Так что провести 
его нужно с умом, чтобы потом было 
не стыдно и не обидно за напрасно 
потраченное время.

Одним из самых популярных решений 
по организации семейного отдыха на май-
ские праздники для большинства горожан 
является поездка за город, на природу. Одни 
копают грядки, другие отсыпаются на свежем 
воздухе, третьи устраивают застолье в кругу 
родных и друзей. Но если своей дачи нет, ее 
приходится арендовать. И тут придется на-
чинать с неприятных новостей: по сравнению 
с прошлым годом цены аренды загородной 
недвижимости на майские праздники выросли 
на 10–15 процентов.

«Сейчас еще можно снять дачу в Под-
московье, предложений достаточно, но цены 
сильно разнятся: начиная с 10 тыс. руб. в день 
(эти объекты находятся на расстоянии 100 и 
более км от Москвы) и заканчивая 35–40 тыс. 
руб. в сутки (внутри ЦКАД). Но чем ближе к 
праздникам, тем меньше останется приемле-
мых вариантов, и будут цены еще выше. Поэто-
му советую поторопиться с бронированием», 
— говорит риелтор Виктор Ермишин.

Эксперт также советует объединиться с 
друзьями или родственниками и арендовать 
дом для большой компании — это выгоднее, 
чем снимать небольшой домик для одной 
семьи. 

«За аренду коттеджа большой площади, с 
несколькими спальнями, придется заплатить 
немалую сумму, но эти деньги вы поделите на 
8–10 человек. В результате на одного человека 
аренда выйдет меньше. Кроме того, в дорогих 
объектах загородной недвижимости и усло-
вия проживания намного лучше. На больших 
виллах, как правило, всегда есть бассейн, 
баня, а порой даже целый СПА-комплекс, 
имеется бильярд, хорошо оборудованная 
зона барбекю, ухоженный участок, где можно 

загорать и заниматься спортом», — объясняет 
Ермишин.

Еще один совет от специалиста: в неко-
торых случаях выгоднее оформить месячную 
аренду вместо посуточной — сумма выходит 
одинаковая, а жить можно в два раза доль-
ше. Фокус в том, что многие владельцы под-
московных дач, которым не удалось найти 
арендаторов на весь летний сезон, начинают 
сдавать свои фазенды посуточно, но при этом 
стараются поднять цены так, чтобы недельная 
аренда чуть ли не равнялась месячной.

Ну и последний совет для любителей за-
городного отдыха. В качестве альтернативы 
подмосковной даче можно рассмотреть как 
равноценный вариант аренду апартаментов в 
комфортабельном ЖК. Особенно это подходит 
активным людям — тем, кто предпочитает не 
сидеть все праздники перед телевизором в 
обнимку с тазиком салата или тарелкой шаш-
лыков, а знакомиться с красотами природы 
и достопримечательностями родного Под-
московья. Вот для них небольшая квартира 
или даже студия рядом с топовыми местами 
отдыха будет в самый раз.

Например, большим спросом у отдыхаю-
щих пользуются квартиры в подмосковном 
городе Видное, куда на длинные праздники 
едут любители СПА-процедур, потому что там 
есть термальный курорт и бассейн с водой 
Мертвого моря. А вот семьям с детьми лучше 
выбрать жилье в Дмитровском городском 
округе — тут много всяких развлечений и 
для детей, и для взрослых: веревочный парк, 
модное нынче увлечение — тобоган, яхты, 
парапланы и много чего еще. Тем же, кто хочет 
поближе познакомиться с историей родного 
края, эксперт советует выбирать апартамен-
ты рядом с Коломной, Сергиевым Посадом, 
Истрой.

«Преимущество аренды апартаментов в 
том, что за меньшие деньги по сравнению с той 
же дачей вы получите еще и более удобную ло-
кацию. Рядом есть общественный транспорт, 
так что арендовать машину необязательно. 
Например, аренда квартиры в современном 
ЖК рядом с Пироговским водохранилищем 
обойдется на майские праздники в 45–60 тыс. 
руб. А самый скромный дом в этом же месте 
обойдется в 4–5 раз дороже. Путешествуя 
по России или за границей, многие из нас 
останавливались в апартаментах — думаю, 
что скоро этот вид недвижимости будет так 
же популярен и в Подмосковье, особенно в 
курортных местах, около большой воды и 
там, где есть развитая инфраструктура для 
занятий различными видами спорта. Думаю, 
что со временем такой вид загородной не-
движимости составит сильную конкуренцию 
дачному отдыху», — считает эксперт.

Елена БЕРЕЗИНА.
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ПОЖАРИТЬ, А НЕ СПАЛИТЬ
Чтобы предотвратить 
пожары, лесничие 
строят для людей зоны 
барбекю

УРОКИ ДЕШЕВОГО СЪЕМА
Эксперт рассказал, как выгодно снять 
подмосковную дачу на майские праздники

В ШКОЛЬНИКА 
ВЫПУСТИЛИ ПЯТЬ 

ПУЛЬ ПОСЛЕ ЖАЛОБЫ 
ДЕВУШКИ

С многочисленными травмами был 
госпитализирован 15-летний житель 
Подольска, на которого напали двое 
агрессивных парней с пистолетом в ру-
ках 16 апреля. Школьнику потребуется 
операция по извлечению застрявшей в 
руке пули.

Как удалось выяснить «МК», ребята 17 
и 18 лет от роду, которые ранее учились 
в той же школе, где и пострадавший, 
подстерегли учащегося девятого класса 
Андрея (имя изменено) около десяти 
часов вечера в подъезде его дома. При-
чиной поздней встречи стала жалоба от 
одной из одноклассниц Андрея, что он 
ее грубо «отшил».

— Сын вышел покурить в подъезд, а 
потом вернулся весь в крови, — расска-
зала мама школьника. — Я сама медик 
и сразу увидела, что в него стреляли: 
в области локтя были именно пулевые 
ранения. Мы не стали звонить в «скорую 
помощь», а на машине я сразу отвезла 
Андрея в травмпункт. По пути он мне все 
и рассказал. Оказывается, на днях к нему 
в классе довольно назойливо приставала 
одна девочка. Сын сказал ей, чтобы от-
стала. Девушку, видимо, это разозлило. 
Она тут же написала своим знакомым, 
чтобы с обидчиком разобрались.

В итоге «защитники» сначала написали 
Андрею в соцсетях, что он ответит за 
свой поступок. Вечером (один из на-
падавших проживал в квартире этажом 
выше и знал, видимо, когда тот выходит 
покурить) парни подкараулили школь-
ника на этаже. Сначала она начали ему 
словесно угрожать, а затем скрутили 
руки, и один из них несколько раз вы-
стрелил в мальчика.

— У сына нашли пять пулевых ранений, 
— пояснила мама пострадавшего под-
ростка. — Одну пулю я вытащила из руки 
дома, еще несколько — врачи в травмпун-
кте. А одна пуля застряла около кости, 
поэтому Андрею будут делать операцию. 
Эти пули — как металлические шарики, 
то есть стреляли из пневматического 
пистолета.

По данному факту назначена про-
верка.

ЖИТЕЛЯМ ДВУХ 
НАУКОГРАДОВ 

РАЗРЕШАТ ЛЮБОВАТЬСЯ 
НА СВОИ ГЕРБЫ 

НЕСКОЛЬКО РАЗ В ГОД
Позволить жителям Пущина и Про-

твина пользоваться их упраздненными 
гербами в особенных случаях разрешили 
новые власти. Глава городского округа 
Серпухов заявил, что влившиеся в его 
муниципалитет территории сохранят 
идентичность, однако только на город-
ских мероприятиях.

Как стало известно «МК», после объ-
единения трех наукоградов жители Пу-
щина и Протвина, ставших округами 
Серпухова, стали создавать пикеты и пи-
сать петиции, требуя возвращения ото-
бранных символов государственности. 
На бунтовщиков сначала не обращали 
внимания, но спустя время решили пойти 
на уступки. Отныне лицезреть родные 
гербы и слушать любимые гимны люди 
смогут на День города, День Победы, 
День Конституции и так далее. 

Напомним, что на гербе Пущина изо-
бражен трилистник, указывающий на 
то, что здесь находился центр биологи-
ческих исследований Академии наук, а 
также звезды, символ расположенной 
здесь обсерватории. Что касается герба 
Протвина, то на нем выделяется мирный 
атом и спираль как символ энергии и 
вечности.

ДАЧНИКОВ ПОПРОСИЛИ 
НЕ СРЫВАТЬ МЕДУНИЦУ 

РАДИ МУХ-ЖУЖЖАЛ

В подмосковных лесах зацвела ле-
карственная медуница. Биологи просят 
не срывать полезное растение, так как 
им питаются насекомые, занесенные в 
Красную книгу. 

Как стало известно «МК», натуралисты 
зафиксировали в области цветение ме-
дуницы лекарственной. Этот первоцвет 
выделяется среди прочих своими яркими 
фиолетовыми цветками, которые в раз-
ные периоды меняют цвет от розового до 
голубого, и пятнистыми листьями.

Экологи обращают внимание, что 
медуница не относится к краснокниж-
ным видам. Однако цветок является 
одним из основных кормовых объектов 
насекомых-опылителей, занесенных в 
Красную книгу. Это, например, мухи-
жужжалы. Поэтому любителям цветов 
не рекомендуется срывать медуницу.

Чудодейственные свойства этого 
растения известны с давних пор. Его 
используют в народной медицине, де-
лают отвары, употребляют при лече-
нии болезней дыхательной системы. 
Содержание в медунице сапонинов и 
танинов делают ее хорошим отхарки-
вающим и смягчающим средством при 
инфекциях слизистых оболочек носа 
и горла. В народе медуницу называют 
«легочница», «медвежья трава», «лесное 
копьецо» и др.

Кроме того, считается, что сок медуни-
цы укрепляет волосы и ускоряет их рост. 
Растение применяют в косметологии для 
улучшения состояния кожи.

В наши дни садоводы активно исполь-
зуют медуницу для декорирования садов 
и парковых зон. Сегодня выведено мно-
жество декоративных сортов, которыми 
можно полюбоваться в подмосковных 
городах в середине весны.

Расцарапанное лицо и вырванный 
клок волос — так закончилась про-
гулка с детьми для Ольги из подмо-
сковной Балашихи. Избитая мать об-
ратилась в полицию и к активистам 
«Русской общины», а ее обидчица по-
хвасталась трофеями.

Ссора вспыхнула на почве воспитания 
детей. Как рассказала Ольга, ее дочь играла 
в песочнице с кавказским ребенком. Тот стал 
кидаться песком, поэтому женщина обрати-
лась к его родителям с просьбой объяснить 
малышу, что так делать нехорошо. Их реакция 
оказалась неадекватной.

— Меня начали избивать сразу двое — и 
мужчина, и женщина. Я еле ноги унесла. Ну а 
потом обратилась в полицию и написала заяв-
ление, — рассказала пострадавшая мама.

Житель прилегающей ко двору много-
этажки записал видео «мамской» разборки. 
Детский плач и громкая нецензурная брань 
с кавказским акцентом вынудили его вклю-
чить камеру мобильного телефона. Мужчина 
заснял только финал разборки, но и на этих 
кадрах хорошо видно, как азербайджанская 
женщина несколько раз бьет рукой по лицу 
противницу. За кадром, помимо мата и дет-
ского плача, слышны призывы: «Бей ее!» Как 
позже выяснилось, кричал муж агрессивной 
женщины. 

Нападавших не остановило даже при-
сутствие детей.

Вырванным клоком волос кавказская 
женщина тут же похвасталась в соцсети. Ролик 
записала прямо на детской площадке. 

— Она говорит, что мой Никуська рас-
сыпал на ее ребенка песок. «Вы должны его 
наказать», — она говорит. Представляете? 
— недоумевает Фарида. 

Женщина не скрывает, что вырвала клок 
волос, избила и расцарапала лицо жительнице 
Балашихи. И добавляет, что ее гнев был вы-
зван еще и религиозными расхождениями. 

— Она якобы тут это, бизнесвумен, хри-
стианка, а остальные — полное говно. За 
что она и получила. Я думаю, что все меня 

поддержат, — уверена Фарида. 
В местных пабликах, однако, ее надежды 

не оправдались. Видео избиения собрало 
более тысячи гневных комментариев. Жители 
Балашихи жаловались на постоянный мат и 
засилье мигрантов на детских площадках. 

— Квартиры в этих новостройках по 20 
квадратных метров. Стоят дешево, поэтому 
их массово скупают под сдачу иностранным 
рабочим. Подобные разборки случаются чуть 
ли не каждый день. Просто женщина решила 
постоять за себя и обратилась в полицию. А так 
наш микрорайон постепенно превращается в 
гетто. Страшно за детей, — рассказала «МК» 
жительница микрорайона. 

Как заверили «МК» местные жители, по-
сле записи сториз разгневанная Фарида даже 
не донесла вырванные волосы до урны, а вы-
бросила их здесь же, на детской площадке. 

— Ольга все правильно сделала. Она 
обратилась с замечанием не к ребенку, а к 
родителям, надеясь на их адекватность, — 
уверена многодетная жительница Балашихи 
Екатерина.  

В полиции Ольга рассказала, что в раз-
борке принимал участие и муж агрессивной 
особы — держал ее за волосы и тряс за пле-
чо. Учитывая, что выходец из Азербайджана 
примерно на две головы выше своей жертвы, 
то такие действия могли нанести ощутимый 
вред. 

Помимо вырванных волос и ран на лице 
в городской больнице Ольга зафиксировала 
гематомы от ударов по голове. 

После бурного обсуждения истории в 
местных чатах агрессивные супруги закры-
ли свои странички в соцсетях, а сториз с 
клоком волос удалили, но активисты все же 
успели сделать скриншоты и предоставить 
их полиции.

Как уверяют в пресс-службе ГУ МВД по 
Московской области, все участники инцидента 
доставлены в полицейский участок. По резуль-
татам будет принято решение в соответствии 
с законодательством.

Ольга ТЕРЕШКОВА.

ВЗРОСЛЫЕ 
РАЗБОРКИ 
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На фотографии в момент задер-
жания женщина вполне узнавае-
ма, хотя и заметно постарела, 
те же огромные глаза, но взгляд 

совершенно потерянный.
Ее нашли вместе со взрослой дочерью, 

которая сейчас всего на два года моложе своей 
матери в 2007-м.

Семнадцать лет назад Антонину Федорову 
из Великого Новгорода обвинили в том, что 26 
февраля 2007 года она умышленно сбросила 
с лестницы двухлетнюю Алису Федорову — по 
версии следствия, та, дескать, мешала мами-
ному любовному роману.

Детектор лжи

Летом 2007-го я два дня провела в Нов-
городе вместе с Тоней и Алисой, чтобы по-
нять, как такое могло произойти. Потому что 
сама мать. Потому что наши дочери почти 
ровесницы.

Три судебно-психиатрические эксперти-
зы, проведенные тогда же, в 2007 году, в том 
числе в Москве в «Сербского», показали, что 
отклонений в психике у молодой женщины не 
было. Мало того, не нашли отклонений в ее со-
циальном поведении, она прекрасно пони-
мала, что такое добро и зло, и стремилась 
соответствовать моральным нормам.

Тоня прошла полиграф, из результатов 
которого также следовало, что умысел со 
стороны матери отсутствовал. Конечно, 
детектор лжи тоже может ошибаться…

Смотрят даже не на это, а на то, насколь-
ко человек добровольно готов пройти через 
это исследование. Тоня согласилась.

— Алиса — большая, а Тоня — малень-
кая, — Лиска носилась юлой по зеленому 
газону.

Cтремглав подбежала к маме, обняла ее 
крепко-крепко, потом посмотрела на меня. 
Они показались мне почти одинаковыми, мать 
и дочь.

«Самое страшное — это знать, что, воз-
можно, когда меня выпустят на свободу, Лиске 
исполнится больше лет, чем мне сейчас», — 
пророчески сказала мне Тоня Фёдорова при 
нашей первой встрече.

— Да, я очень люблю свою дочь. Да, я не 
хотела причинять ей вред. Да, Алиса — мой ре-
бенок от первого замужества, и в момент, когда 
произошел несчастный случай, я уже жила в 
гражданском браке с другим мужчиной.

Конечно, по прошествии стольких лет ни-
кто уже не помнит начала этой истории. И за 
громкими заголовками о том, что поймана 
женщина, семнадцать лет назад пытавшаяся 
убить своего ребенка, нет ничего, кроме до-
сужего любопытства.

Как странно, все эти годы я периодически 
вспоминала о ней.

…Девочке, которая хотела счастья, про-
живая на самом городском дне.

Ассоль из маргинальной 
общаги

В семь лет Тоня одолела Мопассана «Ми-
лый друг».

Современная Ассоль, грезившая не об 
алых парусах — а еще о непрочитанных исто-
риях. Даже внешне она напоминала странную 
гриновскую героиню — худенькая почти до про-
зрачности, с узкими запястьями и огромными 
глазами. Не из этой реальности. Не как все.

Мать развелась с отчимом, после раз-
дела имущества переехали из двухкомнатной 
квартиры в общагу секционного типа. Туалет 
— общий, кухня — общая. Соседи редко бы-
вали трезвыми. Им Тоня казалась странной и 
нелюдимой.

Возвращаясь из городской библиотеки, 
девочка закрывала дверь комнаты, и мир ста-
новился другим, в нем были Хайдеггер, Сартр, 
Камю...

Тоня окончила школу и по совету взрослых 
поступила на заочный истфак. Ей самой нра-
вилась философия, но это была не профессия. 
Особенно в глухой провинции, откуда было не 
вырваться.

На истфаке она выдержала всего семестр. 
Бросила. Надо было зарабатывать на лекарства 
бабушке, поэтому через силу устроилась про-
давцом, затем менеджером.

Все это ей было неинтересно, чуждо. 
Вышла замуж. Абы за кого.
Просто чтобы изменить свою жизнь. Меч-

тала о ребенке. Пять месяцев пролежала в 
роддоме на сохранении.

В энциклопедии открыла женские имена 
на букву «А». Алиса — еще одна сказочная 
книжная героиня.

Но сказки не было. Ей казалось, что все 
уже в прошлом. С мужем не сложилось. Со-
вершенно чужой человек был рядом, с которым 
надо делить стол, постель. Ей было всего 20. 
Жизнь кончена.

И тут появился Интернет. Тоня не отры-
валась от компьютера. Там был совершенно 
другой мир, она садилась за стол и выпадала 
из этой реальности, как в детстве, возвращаясь 
из библиотеки с книгами. 

В этой реальности не было мокрых детских 
пеленок, замызганного халата, синяков под 
глазами от недосыпа…

Свекровь была дико недовольна. Что это 
за жена и мать такая, какой от нее толк. Она 
так и скажет потом на следствии.

Тоня залезала не на сайты знакомств или 
страницы «яжематерей» — в чат, где общались 
философы. Философия — несбывшаяся дет-
ская мечта.

В чате был Кирилл*. Выпускник фило-
софского факультета МГУ, журналист и пре-
подаватель, политолог, москвич. 

Они болтали до утра и не могли расстаться 
даже виртуально. А потом он взял билет до 
Великого Новгорода. А потом они оба отпра-
вились в Питер, и Кирилл в итоге опоздал на 
свой самолет, следующие четыре часа они 
бродили по грязным улочкам и под завывание 
ноябрьского ветра болтали о пустяках. Ужинали 
в маленькой кафешке, где он осторожно раз-
резал для Тони мясо на маленькие кусочки. 
Накалывал на вилку. Она так плохо кушала…

Цветок Жан-Поль

Дома Тоня ушла от мужа, подала на раз-
вод. Тот был в шоке и не мог понять: как? по-
чему? Точно так же он не сможет понять и по-
том, когда напишет в Москву жалобу на то, что 
никто не хочет расследовать покушение на его 
двухлетнюю дочь.

Если Тоня так легко могла бросить его, то 
и ребенка убить, наверное, тоже могла.

Кирилл ничего не предлагал Тоне, кроме 
съемных квартир на два города.

На импровизированное новоселье в 
Москве друзья преподнесли им горшок с 

комнатной фиалкой, шутя нарекли цветок 
Жан-Полем в честь известного мыслителя, 
по вечерам зазывали гостей — Лиска тихо 
сопела в кроватке.

Кирилл готовил Тоню на философский 
факультет МГУ, но об узаконивании отношений 
не говорили. Жили одним днем.

В конце января 2007-го Тоня с ребенком 
вернулась ненадолго в Великий Новгород. 
Оттуда она позвонила Кириллу и сказала, что 
с Алисой произошло несчастье.

Кириллу сразу объяснили, что чем тише 
все пройдет, тем больше шансов, что рас-
следование удастся спустить на тормозах. Это 
же провинция. В конце концов никаких дока-
зательств вины Антонины нет. Единственный 
свидетель — 11-летний мальчишка, который 
вроде как видел, как «одна девочка сбросила 
вниз другую девочку».

Единственный возможный мотив — ее 
желание выйти замуж. Предположили: Тоня 
могла решить, что если бы ребенок погиб, 
то мужчина женился бы из чувства жалости и 
сострадания…

В материалах уголовного дела все вы-
глядело очень даже складно:

Антонина Федорова, безработная, раз-
веденная, прописана в общежитии на краю 
города Новгорода, среди маргиналов и алка-
шей. А тут — прекрасный принц из Москвы. 
Который, конечно же, увезет ее оттуда, мешает 
только девочка.

Соседи на допросах утверждали, что с 
ребенком больше всего занималась бабушка. 
И игрушек они у них дома не видели. И во-
обще, эта нелюдимая гордячка Тоня даже не 
общалась ни с кем, у такой что угодно может 
быть на уме.

Сзади на стене россыпь портретов ма-
лышки с матерью, на книжной полке — детские 
книжки, на кухонном диванчике — плюшевая 
игрушка.

Как все это можно было не заметить?
Так же, как из судебно-психиатрической 

экспертизы, в которой прямо написано, что 
подозреваемая «обнаруживала хорошо упро-
ченные представления о морально-этических 
нормах и социально одобряемых способах 
поведения… асоциальным считала любой по-
ступок, который не принимается обществом, 
как незначительный (проезд без билета в 
общественном транспорте), так и серьезный 
(убийство человека)», следователями сделан 
потрясающий вывод, что она вполне могла 
пойти на убийство собственной дочери, если 
цель, которую она при этом для себя поставила, 
показалась бы ей важной. 

«Я инфантильная, слабая, недостаточно 
уверена в себе», — говорила мне Тоня. «Я чи-
стила зубы, когда все произошло, и не замети-
ла, как Алиса выскользнула из комнаты… Это 
была только моя вина», — каялась она.

Из материалов обвинительного заклю-
чения: «…мать, сознавая, что дочь в силу ее 
малолетнего возраста, физического и психи-
ческого развития не способна в полной мере 
осознать преступный характер ее действия 
и оказать какое-либо сопротивление, умыш-
ленно, с целью лишения жизни, протащила 
дочь через металлические прутья ограждения 
межлестничного проема, так, что та оказалась 
за пределами безопасной зоны, и несколько 
секунд продолжала удерживать ее руками на 
весу. Вслед за этим Федорова, продолжая реа-
лизовывать свой преступный умысел, разжала 
пальцы рук, тем самым сбросив свою дочь в 
лестничный проем».

Она рассказывала мне тогда, как про-
сыпается ночами от кошмаров, в которых по-
прежнему видит распахнутую входную дверь их 

общаги и перила лестницы, а тремя метрами 
вниз, на холодном цементном полу — Алиса.

Та лежит и не двигается. Невозможно уце-
леть ребенку, упав с такой высоты… «Я успела 
подумать, что мне тоже незачем жить, если 
Лиски нет, — и никто меня не удержит».

Больше всего в тот момент Тоня боялась 
подойти к дочери, лежащей внизу, в крови, до-
тронуться до нее, чтобы убедиться в том, в чем 
она была уже уверена — Алиса умерла.

Она рванула на улицу, в шлепках на босу 
ногу, по снегу, чтобы позвать соседей или свою 
маму, которая только что ушла на работу. Когда 
нам бывает страшно, мы всегда зовем маму.

Потом именно это, что не побежала сразу 
к ребенку, поставят Тоне Федоровой в вину. 
Как косвенное доказательство ее вины. А когда 
она прямо на улице упала в обморок, потому 
что мозг отказался воспринимать реальность, 
свидетели показали, что так в обморок не па-
дают. Наверняка притворилась.

Спустить на тормозах

У нас ведь все знают, как нужно себя вести 
в шоковой, экстремальной ситуации. Особенно 
те, кто сам в нее ни разу не попадал.

11-летний свидетель Егор стал «звездой» 
и повторял свои показания.

Что одна девочка постарше, взяла на руки 
другую, совсем маленькую, подержала не-
сколько мгновений над перилами, разжала 
пальцы и швырнула малышку вниз…

Возможно, он и действительно думал так, 
ведь со стороны попытка спасения ребенка, 
висящего над лестничным пролетом, выглядит 
почти точно так же, как и попытка убить.

В школе Егору дали характеристику, что 
он честный мальчик, обладает непререкаемым 
авторитетом у одноклассников, математиче-
ским складом ума и никогда не врет.

Этого оказалось достаточным, чтобы ему 
поверили.

Двухлетняя Алиса отделалась сотрясени-
ем мозга, переломом челюсти и тремя молоч-
ными зубами. «Повнимательнее за малышкой 
надо смотреть», — напутствовал лечащий врач 
молодую мамочку. 

Через месяц, 22 марта, в прокуратуре 
Великого Новгорода возбудили уголовное 
дело по статье 105 ч. 2. «Попытка умыш-
ленного убийства лица, заведомо от пре-
ступника находившегося в беспомощном 
состоянии». 

Отказ Тони в признании вины, ее попытка 
оправдаться и представить случившееся не-
счастным случаем только еще больше укре-
пляло следствие в уверенности в ее вине.

Для «важняка» прокуратуры (СК тогда 
еще не было), который первым вел это дело, 
оно было последним перед его выходом на 
пенсию. Тот спешил его завершить. Все же 
понятно… 

Кто бы мог подумать, что москвич Кирилл 
разовьет совершенно безумную деятель-
ность по спасению Тони. Кто бы мог подумать, 
что этот философ не предаст, не бросит, не 
откажется, ведь в конце концов это были 
совершенно не его проблемы.

Кирилл подключил журналистов и все 
свои связи, и тут выяснилось, что не так-то 
он и прост, оказалось, что он делал неплохую 
политическую карьеру и сотрудничал с ли-
беральным крылом партии власти, работал 
пресс-секретарем Федерального агентства 
по делам молодежи.

Местные и без того не слишком любили 
Москву, а тут такое бесцеремонное вмеша-
тельство в процесс следствия.

И если сначала Тоня сидела под под-
пиской о невыезде, то потом, решив, что 
она влияет на расследование, ее отправили 
в СИЗО. 

В следственном изоляторе она писала 
стихи и вела дневник.

Изможденная, весом в 36 кило — столько 
осталось в Тоне после 18 дней заключения 
в СИЗО — сидела она в зале суда напротив 
клетки для особо опасных преступников. 
Посчитали, что все же можно не в клетку, что 
опасности она не представляет.

После выхода ей запретили видеться с 
Алисой, так как решили, что она представляет 
для нее опасность. И бабушка, которая стала 
временным опекуном, потихоньку давала им 
встречаться.

Вердикт: «виновна»

Маленькая Лиска носилась по газонам в 
парке во время нашего разговора, то и дело 
подбегая к маме, проверяя, на месте ли та. Эта 
мама такая странная — периодически исчеза-
ет, а когда возвращается, то плачет.

И только она, маленькая Алиска, может ее 
утешить, она ведь уже большая девочка.

— Знаешь, я столько в жизни еще не виде-
ла, — говорила со слезами на глазах Тоня. — На 
море ни разу не была, вообще дальше Москвы 
не выезжала. Я мечтаю уехать из нашего про-
клятого города с дочкой туда, где меня никто 
не знает, где на меня не показывают пальцем, 
чтобы начать все заново. Я верю, все забудется, 
на месте выпавших молочных зубов у Лиски 
вырастут новые, только нужно время, чтобы это 
произошло, много времени, — на Тоне было 
то самое коричневое платьице в цветочек, в 
котором она вышла из СИЗО.

Когда после выхода на свободу 22-летняя 
Тоня взглянула на себя в зеркало, то увидела 
первые седые волосы.

Чтобы исключить основной мотив пре-
ступления, Кирилл сделал Тоне предложение. 
Свадьбы не было. Тихая роспись, больше по-
хожая на поминки.

При обысках в общежитии были изъяты 
медицинские карточки Антонины и Алисы, сти-
хи Антонины, ее письма из тюрьмы…

Суд присяжных прошел в закры-
том режиме. Ведь речь шла об интересах 
несовершеннолетнего. 

Вердикт «виновна» был ожидаем, как и 
возможный — до 25 лет — тюремный срок.

Вердикт выносят присяжные, приговор 
— судья. И события эти разделены во вре-
мени. Накануне вынесения приговора и за-
ключения под стражу Тоня с Алисой исчез-
ли… Подсудимую объявили в розыск, дело 
приостановили.

Да, самое простое и логичное, о чем по-
думали тогда все, что бежать им помог новоис-
печенный муж. Однако Кирилл категорически 
отказывался от причастности к их побегу и го-
ворил, что вроде как «Тоню похитили» какие-то 
неизвестные люди. Хотя кому она была нужна, 
кроме него.

Ловили на живца

С тех пор прошло шестнадцать лет. И мир, 
в котором мы все жили тогда, изменился до 
неузнаваемости.

Мальчик Егор, единственный свидетель 
по делу Федоровой-Мартыновой, «умный, 
честный и с математическим складом ума», 
вырос. 

В 2018 году его судили за грабеж мага-
зина. Дали немного — 1,6 года, в 2022-м в 
отделении полиции, куда его забрали за «ху-
лиганку», избил полицейского. Снова дело, 
на этот раз по статье 318 УК РФ «Применение 
насилия в отношении представителя власти». 
Находясь под следствием, Егор устроил раз-
борку в магазине, разбил бутылку с витрины, 
ругался матом, наезжал на продавцов. Однако, 
несмотря на такое, меру пресечения ему не 
изменили.

Потому что, не дождавшись пригово-
ра, Егор умер. Как говорит его мать, просто 
уснул и не проснулся. В СМИ написали про 
передоз… 

Тот самый Кирилл — Кирилл Мартынов 
— 2 сентября 2022 года был внесен в список 
иностранных агентов. Когда-то делавший ка-
рьеру в «Единой России», вот ведь как бывает, 
он стал оппозиционером и ныне проживает за 
границей. Издает газету. Официально они до 
сих пор не разведены. 

Собственно, будущего у них не было еще 
тогда. Это очевидно. То ли девочка, то ли виде-
ние… Призрак из далекой молодости.

Слишком много воды утекло с тех пор…
Они никогда не могли бы быть вместе, жить 

обычной семьей, родить еще одного ребенка… 
Ходить вместе в кино и ездить в отпуск.

Была ли кому-то интересна сама по себе 
исчезнувшая Антонина Мартынова все эти 
годы? Вряд ли. 

Пост о том, как жена иноагента Мартыно-
ва совершила жестокое покушение на родную 
дочь, а он помог ей бежать, был опубликован 
в соцсетях сразу же после внесения мужчины 
в соответствующий реестр.

Его написала блогерша, которая ранее 
жила в Лондоне, а теперь в деревне под Ве-
ликим Новгородом.

Раньше журналисты гордились, когда им 
удавалось спасти кому-то жизнь, вытащить не-
виновного из тюрьмы, да даже просто остаться 
людьми в ситуации, когда быть человеком 
очень трудно.

Тоню ловили на живца. Хайп в Интернете 
по поводу этого забытого дела поднялся знат-
ный. И одна из комментаторов, кто знал, где 
она сейчас, проговорилась об этом.

Их обоих — 39-летнюю Тоню и почти 
20-летнюю Алису — задержали на днях в 
Ставрополе.

У Алисы до сих пор нет документов. Она не 
училась в школе. Мать все эти годы тратилась 
на репетиторов. Лечила ее в платных клиниках. 
Сама работала на удаленке. Побывали ли они 
у моря? За границей, как когда-то мечтали 
они с Кириллом, уж точно нет.

Тоня переезжала с места на место, про-
изводя впечатление «крайне закрытого чело-
века». В новой жизни ее называли Анна. У нее 
был гражданский муж, который утверждает 
сейчас, что ничего не знал о ее прошлом.

Блогерша, которая сдала несчастную 
мать, сожалея об «умном и честном» мальчике 
Егоре, намекнула, что, может, это и не Алиса 
вовсе? Может, Тоня возила с собой чужого 
ребенка?

Господи… А чужой-то ей ребенок 
зачем? 

Зачем ей вообще было увозить с собой 
Алису в 2008 году, ведь без девочки скрыться 
и поменять личность было гораздо проще? 
Да и любая экспертиза развеет эти досужие 
домыслы в пух и прах.

Просто есть такая штука, как материнская 
любовь… Не всем дано понять.

Мартынову этапировали в Великий Нов-
город, где ее ждет приговор. Который должны 
были вынести еще 16 лет назад. Каким будет 
этот приговор, решит суд.

Хотя, как мне кажется, она за эти 16 лет 
уже за все расплатилась. Что совершила или 
не совершила.

Девочка, которая просто хотела 
счастья…

Екатерина САЖНЕВА.

* Кирилл Мартынов — 
внесен в список иностранных агентов, 

главный редактор издания 
«Новая газета. Европа».

ЗА ГРАНЬЮ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

18 апреля 2024 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Продолговатая пла-
стинка с рядом зубьев по обеим сторонам, 
служащая для расчесывания волос. 4. Зве-
рек, притворяющийся мертвым. 10. Замысел 
без надежды на воплощение. 11. Вздорный 
капризный помещик. 13. Чугунный шар, за-
битый в пушку. 14. Рисовая «горилка» саму-
раев. 15. Башня с насосами в черте города. 
16. Медицинская брошюрка со штампами 
о прививках. 18. Стихи о дружбе и незем-
ной любви. 20. Увеличенный просвет под 
днищем джипа. 22. «Шпаргалка» зрителя 
на премьере балета. 23. Змея из триллера 
с Дженнифер Лопес. 24. Орудие повари-
хи, разливающей щи едокам. 27. Кафе с 
итальянским колоритом. 30. Постройка со 
стойлами для скакунов. 32. Заветный ме-
талл для «колдующего» алхимика. 34. Часть 
круга, ограниченная двумя радиусами и 
дугой между ними. 35. «Миф» о том, что все 
блондинки дуры. 36. Барышня, выросшая на 
берегах Темзы. 38. «Сейф» для любовника в 
анекдотах. 39. Медный гигант в церковной 
звоннице. 40. Дорожно-строительные маши-
ны в автопарке. 41. Месяц предновогоднего 

ажиотажа. 42. Черная грация из книги про 
Маугли.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Попойка с походом в 
ночной клуб. 2. Контора, выдающая потерян-
ные вещи. 3. Нечестная прибыль, за которой 
гонится барыга. 5. Судьба спектакля, осви-
станного публикой. 6. Пикантная подливка к 
эскалопу. 7. Богатый покровитель бедного те-
атра. 8. Опорные брусья под кровлей здания. 
9. Смешанная гонка в биатлоне. 10. «Деловая 
активность» интриганов. 12. Белоснежный 
очищенный сахар в кубиках. 17. Машина, у 
которой «съезжает» крыша. 19. Печальный 
итог голодовки. 20. Игривый пушистик, рас-
путавший клубок. 21. Пункт на схеме линий 
метрополитена. 25. Лучи вечернего заката на 
глади озера. 26. Проверка билетов у пасса-
жиров автобуса. 27. Вульгарный комплимент 
от кавалера-нахала. 28. Кредит на квартиру 
в строящемся доме. 29. Самоцвет в подарок 
зеленоглазке. 31. Черно-белый пейзаж из 
линий и штрихов. 33. Проверка товара перед 
покупкой. 34. Часть кресла, упирающаяся в 
лопатки. 37. Птица среди друзей Винни-Пуха. 
38. Шустрый и мелкий дворовый пацан.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Капуста. 4. Эпиграф. 10. Сайдинг. 11. Носорог. 13. Тент. 14. Марш. 
15. Исцеление. 16. Каблук. 18. Ратуша. 20. Расцвет. 22. Амброзия. 23. Ларингит. 24. 
Параграф. 27. Манометр. 30. Траншея. 32. Сорняк. 34. Стресс. 35. Ущемление. 36. Уезд. 
38. Соха. 39. Манекен. 40. Излишек. 41. Напасть. 42. Слепота.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Критика. 2. Ушат. 3. Таджик. 5. Пионер. 6. Гром. 7. Форшмак. 8. Агрес-
сия. 9. Интервал. 10. Снобизм. 12. Галушки. 17. Узурпация. 19. Абонемент. 20. Разврат. 
21. Тирания. 25. Афоризм. 26. Фрагмент. 27. Мышление. 28. Теленок. 29. Истукан. 31. 
Испанка. 33. Куверт. 34. Сериал. 37. Дача. 38. Серп.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

приглашаю
в организацию приглашается 
сотрудник контрольно- 
пропускного режима. Оформление 
по ТК. График работы 1\3 суток. 
З\п 28 000 руб. на испытательный 
срок. УЧО не требуется.
Опыт работы от 1 года. 
Контактый  тел:.+7 903-720-62-93 
(с 09.00 до 19.00)

❑ диплом, выданный в 2021г. 
Медицинским колледжем 
имени Башларова на имя 
Абдулмеджидовой Заграулы 
Камиловны, связи с утерей 
считать недействительным

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
18 апреля с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
м. «Бунинская Аллея», от входа в метро 
с правой стороны на автостоянке
19 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, стр. 1, 
на автостоянке
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
м. «Славянский бульвар», Славянский б-р, д. 5, к. 1, 
у м-на «СпортМастер»
20 апреля с 8.30 до 18.00
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, 
у ТЦ на автостоянке
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
у к/т «Тбилиси»
22 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
23 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у м-на EUROSPAR
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, 
у м-на «Дикси»
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, 
к. 1, у медлаборатории «Инвитро»

24 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Гольяново, Щелковское ш., д. 27а
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
25 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
м. «Партизанская», Измайловское ш., д. 71, стр. 16, 
у г-цы «Измайлово»
26 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Петровско-Разумовская», 
Дмитровское ш., д. 49, у к/т «Комсомолец»
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, д. 4г, 
у ТЦ «Марина»
27 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Зюзино», ул. Каховка, д. 21
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, 
у к/т «Восход»
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, 
у супермаркета «СуперЛента»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское ш., д. 4, 
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2024 ГОДА!
В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах 
18 апреля завершающий день декады подписки на «МК» по выгодным ценам!
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ПОДПИСКА

2024
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ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
19 апреля с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на газету по редакционной цене, 
но и получить один из фирменных призов. 

СО СРОКОМ 
ВЫДЕРЖКИ
ВИНА

c 1-й стр.

цы, а тремя метрами 
тном полу — Алиса.

Свад
хожа

меди
хи Ан

том 
несо

Антонина 
Мартынова 

после 
задержания.

Кирилл, Тоня и Алиса 
были настоящей семьей.

СО
ЦС

ЕТ
И

СО
ЦС

ЕТ
И



— Я всегда читаю то, что 
мне пишут.

— Даже неприличные 
комментарии?

— Да, но это и хороший 
показатель на самом деле. 
Если появляются хейте-
ры — значит, я вышел за 
пределы своей аудито-
рии. Значит, пришли на 
мою страничку новые 
люди, которые могут 
стать своими. Конечно, 

проводятся у меня и фан-
встречи. Давно, кстати, не проводил, 

теперь вы мне напомнили — точно сделаю. 
Возможно, будут еще и мастер-классы по ак-
терскому мастерству с элементами психологии. 
Я ею занимался раньше активно, поэтому при-
вношу ее часто в свою работу.

— Вы еще и психологией серьезно 
занимаетесь?

— Да, в какой-то момент я обновлял шкаф, 
расставлял книжки и увидел, что по актерскому 
мастерству у меня было пять книг, а по психо-
логии — пятнадцать. И я подумал: почему бы 
не пойти получить еще и второе высшее об-
разование, только уже по психологии? Нашел 
вуз, выбрал направление и интересные мне 
подходы, вроде эмоционально фокусирован-
ной терапии, гештальт-терапии и так далее. 
Я пошел учиться, но не окончил, не получил 
диплом. Просто я подумал, что если иду в эту 
профессию полноценно, то ухожу туда с голо-
вой. По крайней мере, это будет по-честному 
для меня самого. Мои клиенты ведь хотят 

За окном прокричала выпь. Ну, я и 
выпил…

До лета я хотела скинуть 10 килограммов. 
Осталось скинуть 16…

— Бэрримор, кто это там ночью страшно 
выл на болотах?
— Простите, сэр, накопилось!

У каждого мужика должна быть любимая… 
Хотя бы отвертка.

— Доктор, у меня такая проблема, меня 
все принимают за знаменитость…
— Вы посмотрите, кто к нам пришел!

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ПЕРСОНА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

НЕ ПРОПУСТИ!
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 18.04.2024
1 USD — 94,3242; 
1 EURO — 100,2787.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Василий Бакалов (1929–2020) — конструктор-
оружейник, главный конструктор танковой защиты 
«Дрозд»
Владимир Васильев (1940) — артист балета, 
балетмейстер, народный артист СССР
Мария Мазина (1964) — российская фехтовальщи-
ца на рапирах и шпагах, олимпийская чемпионка
Светлана Немоляева (1937) — актриса театра, 
кино, телевидения, озвучивания и дубляжа, народная 
артистка РСФСР
Михаил Погосян (1956) — авиаконструктор и пред-
приниматель, академик РАН, ректор МАИ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 3…5°, днем 10…12°. Об-
лачно. Дождь. Ветер северный, северо-восточный, 
7–12 м/c.
Восход Солнца — 5.16, заход Солнца — 19.42, 
долгота дня — 14.26.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения гео-
магнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день памятников и истори-
ческих мест
Всемирный день радиолюбителя
День победы русских воинов князя Александра 
Невского над немецкими рыцарями на Чудском 
озере

1789 г. — в Тобольске была торжественно открыта 
типография Василия Яковлевича Корнильева — 
первая типография в Сибири
1849 г. — скончался Карл Росси, русский архитектор 
итальянского происхождения, автор многих зданий 
и архитектурных ансамблей в Санкт-Петербурге и 
его окрестностях, коллежский советник
1924 г. — в Москве началось регулярное автобусное 
сообщение. Первый маршрут пролегал пока не в 
самом городе, а по дачной линии, связывая Пре-
сненскую Заставу с Серебряным Бором
1944 г. — советским командованием создан 3-й 
Прибалтийский фронт
1944 г. — по Всесоюзному радио прозвучал Гимн 
СССР в новой оркестровой редакции 
2004 г. — открыт мемориал воинам-сахалинцам, 
погибшим в Афганистане и Чечне 
2019 г. — Россия запретила экспорт нефтепродуктов 
на Украину, расширив санкции по импорту
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Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Челябинске, Черкесске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

«Оружие»
■ Сравнение «пятерок» — выбор идеального 
калибра для нарезного оружия.
■ «Мелкашка» на замке — принципы запира-
ния ствола в малокалиберных винтовках.
■ История оружейной пары — хронология 
ружей именитых производителей, передавав-
шихся от одного хозяина к другому. 

«Природа»
■ Таинственная и незабываемая — тонкости охоты на глухаря на 
току.
■ Разноцветные вальдшнепы — секрет необычного окраса лесного 
отшельника.
■ Тяга по-уральски — особенности охоты на вальдшнепа на Среднем 
Урале.
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В «Электротеатре Станиславский» идут 
показы лаборатории «Варвары» Анатолия 
Васильева. В былые времена это стало бы 
большим событием. Теперь к глубокому 
погружению в профессию не каждый готов. 
«Горький. Опыт: Чудаки» — так называется 

четырехчасовой спектакль без жесткой 
фиксации, в котором участвуют действи-
тельно чудаки, пытающиеся освоить текст 
— именно текст — не самой популярной 
пьесы Максима Горького.

В фойе театра открыта выставка фото-
художника Андрея Безукладникова «Эхо ан-
деграунда. Из жизни нонсенсориков» (у ху-
друка «Электротеатра Станиславский» был 
оперный сериал «Нонсенсорики Дримса»). 
На ней представлены черно-белые фотогра-
фии, на которых запечатлены представители 
андеграунда 80–90-х, так называемые нефор-
малы, выступавшие на самых неожиданных 
площадках. Среди них — театральный гуру 
Анатолий Васильев, молодежь, толпящаяся у 
входа в подвал, где в конце 1980-х шел его спек-
такль «Шесть персонажей в поисках автора», 

на который невозможно было попасть, но все 
как-то правдами и неправдами пробирались 
и были счастливы. Стремление постичь суть 
актерской профессии непостижимым васи-
льевским способом не знало границ. С тех пор 
жизнь резко поменялась. Многое рождается 
на ходу, идет по верхам.

Лаборатория «Варвары» под руководством 
Анатолия Васильева возникла на кафедре лабо-
раторных исследований теории и техник театра 
в Московском международном университете. 
Представлять публике рожденный там проект 
«Горький. Опыт: Чудаки» (вечер этюдов по пьесе 
Горького «Чудаки») — дело рискованное, ведь 
по сути это учебный опыт. 

Перед началом четырехчасового экспе-
римента к зрителям выходит Анатолий Васи-
льев, чтобы прояснить важные моменты. Он 

рассказывает о Станиславском и его этюдном 
методе, его ученице Марии Кнебель, у которой 
сам учился. Пьесу Горького «Чудаки», написан-
ную в 1910 году, он считает не самой лучшей 
у автора, но это и хорошо для лабораторного 
исследования: можно читать с чистого листа. 

При этом текст Горького звучит современ-
но: «Русский — не любит верить, вера — обязы-
вает. Русский любит подчиняться обстоятель-
ствам — он лентяй. Мы любим сказать: ничего 
не поделаешь, против рожна не попрешь… Мы 
живем шесть месяцев в году… а остальные 
полгода мечтаем на печке о хороших днях… о 
будущем, которого не будет для нас…»; «Нам, 
русским, пора бы посмотреть серьезно на наше 
положение в Европе… Никогда еще Россия не 
стояла в такой безнадежной, в такой опасной 
позиции»; «Тоска? Это наша историческая под-
руга, а стыд — ты, брат, выдумал. Фантазия! 
Когда же мы стыдились?»

Васильев говорил о свободном иссле-
довании параллельно авторскому тексту, где 
речевой текст импровизируется, а текст дей-
ствия — строго соблюдается. «Техника этюда не 
предполагает публичности, но попробуем. Надо 
рисковать. Способом свободного, стихийного, 
фонтанного сочинения театрального действия 

противостоять тому, что меня уже давно не 
устраивает в современном театре. Я активно 
предлагаю ничто тому, что чем-то является. Я 
активно предлагаю ничто, но подлинное ни-
что видимости чего-то. Я благодарю актеров, 
которые пошли за мной, которые верят, что это 
действительно акт возможный».

На сцене, располагающейся между двумя 
партерами А и В, нет никаких палисадников и 
сосен, предписанных Горьким, — только сту-
лья, на которых сидят напротив друг друга 
двумя рядами молодые актеры: Екатерина 
Андреева, Мария Беляева, Дарья Далия, Иван 
Котик, Антон Лукин, Александра Милькис, Стася 
Негинская, Глеб Пирятинский, Денис Прутов, 
Янина Третьякова, Павел Шумский. 

Молчат долго, пытаясь сосредоточиться и 
установить контакт. Как назло, зрители роняют 
телефоны, переговариваются, и в тишине слы-
шен каждый шорох. Наконец начинаются «сце-
ны», как обозначил жанр Анатолий Васильев. 

Жесткой формы нет. Есть набросок, этюд, 
который завтра уже не повторится. Актеры 
импровизируют. Кто-то чувствует интонацию 
Васильева, кто-то нет, продолжая привычно 
наигрывать, демонстрируя наглядно, что такое 
в театре «всплескивать руками». 

Васильеву всегда важны процесс, неза-
вершенность, отсутствие конца. У актеров есть 
возможность сыграть любых персонажей, на-
рушая очередность. 

Потехин и Мастаков разговаривают: «Умрет 
он». — «Вероятно. И ты умрешь, со временем». 
— «Ну, мы с тобой не скоро. А он — скоро. Мо-
лодому неприятно умирать». — «Кажется, я уже 
слышал однажды этот афоризм». — «Особенно 
неприятно умирать… оставляя невесту…»

Диалоги перекрестные, через всю сцену, 
пока актеры сидят по разные стороны, потом 
они выходят в центр. У кого-то они складыва-
ются, вовлекая зрителя в разговор, у кого-то 
нет.

«Звук мы слышим, цвет мы видим, дей-
ствие же относится к внутреннему и невиди-
мому, и каждый лично, индивидуально, как 
будто по секрету находит себя действующим, 
— декларирует Анатолий Васильев. — Но если 
с ним это чудо случается, он может про себя 
сказать: я человек драматического театра. 
И все те опыты, которые мы проводим, по-
священы этому феномену действия, который 
является предметом искусства драматического 
театра».

Светлана ХОХРЯКОВА.

НАШЕСТВИЕ МОЛОДЫХ «ВАРВАРОВ»
«Горький. Опыт: Чудаки»: Анатолий Васильев 
пошел в народ

После того как актер Александр Мартынов 
сыграл одну из главных ролей в сериале 
«Универ», к нему пришла та самая популяр-
ность, о которой мечтают многие артисты. 
Экранного бойфренда героини Анны Хиль-
кевич Валентина Будейко давно уже узнают 
на улице и просят сфотографироваться. 
Правда, у этой славы есть и оборотная 
сторона: Мартынов едва не стал заложни-
ком одной роли после длительного теле-
проекта. Хотя, по мнению актера, он бы 
мог сыграть огромное количество разных 
персонажей — от генерала до сумасшед-
шего ученого. Недавно артист побывал в 
пресс-центре «МК», где мы пообщались с 
ним не только о съемках в известном се-
риале, но и о жизни вне работы. Александр 
рассказал, каково быть многодетным от-
цом и зачем он собирался идти работать 
таксистом.

Жизнь после «Универа»

— Александр, начну с главного. Есть ли 
жизнь после сериала «Универ»?

— Ну, в каждой шутке есть доля шутки 
(смеется). Этим вопросом я задавался. После 
того как я посвятил 10 лет этому замечатель-
ному проекту, появилась задача как-то еще 
раскрыть, доказать и показать продюсерам, 
режиссерам и кастинг-директорам, что я могу 
много чего другого — у меня широкий спектр 
талантов. 

— Неужели стали своего рода залож-
ником одной роли?

— Да, я с этим столкнулся, так как полюбил-
ся зрителю в таком амплуа. А мне бы хотелось 
реализовываться в разных проектах, ролях. Тем 
более что я перешел уже в иную возрастную 
категорию — пятый десяток разменял.

— А так и не скажешь...
— Вот и в этом тоже вопрос. По внешности 

можно дать 25, а мне уже 41 год. Из-за этого 
возникали определенные сложности, потому 
что внешность уже немножко не соответствует 
внутреннему содержанию и опыту, который 
все-таки читается в глазах. Кстати, мне пришла 
сейчас интересная тема для размышлений: кем 
бы мог стать Валентин Будейко после студенче-
ской скамьи, после длительного периода 
обучения? Это может быть су-
масшедший ученый. 
Ну или предпри-
ниматель, биз-
несмен, обяза-
тельно семьянин. 
В общем, много 
путей для развития 
моего персонажа. К 
тому же чувствую, что 
моему зрителю инте-
ресно узнать, что же 
будет дальше с таким 
героем, как Валентин. 
А я стараюсь вниматель-
но относиться к своей 
аудитории, держать руку 
на пульсе. Я даже с удо-
вольствием делаю какие-то 
новые фотосессии в разных 
амплуа — показываю, каким еще могу быть и 
каких персонажей еще сыграть.

— И каких же?
— Однажды, много лет назад, одна пи-

терская кастинг-директор сказала: «Котенька, 
рыбонька, у тебя хороший маньячный взгляд». 
Я это запомнил. А я действительно могу гла-
зом сверкнуть (улыбается). Персонажи со-
ветского времени, партработники — это все 
мое, как и герои военного времени. Я уверен, 
что персонажи из 90-х — тоже мои. Ну и весь 
XIX век, литературные персонажи, гусарство, 
офицерство… Хочу сыграть Суворова!

В общем, я сейчас мечтаю реализовывать-
ся в других ролях. Тем более аудитория, которая 
увидит меня в роли, например, маньяка, уже 
будет готова к этому.

— А как именно вы общаетесь с 
поклонниками?

профессионального подхода! А это значит, 
что ты посвящаешь большую часть времени 
им. В общем, я впитал все, что мне нужно было 
для актерской профессии, и переработал для 
своих актерских мастер-классов. Все, что ин-
тересно в психологии, я для себя отметил и 
вношу в свою жизнь. Это также полезно мне 
как семьянину и многодетному отцу. 

«Делим наши семейные 
заботы пополам»

— Как раз хотела спросить, как при ва-
шей непростой актерской жизни вы стали 
многодетным отцом: по воле случая или 
планомерно шли к этому долгие годы?

— У меня не было как-то безумной цели 
стать многодетным отцом. Я встретил свою 
прекрасную супругу — и дальше само все сло-

жилось. Ее старший сын Гоша от 
первого брака сразу стал 

называть меня папой. 
Дальше появились 

на свет наши об-
щие детки — Ваня 
и Даша. И вот, по-
лучается, ты уже 
многодетный 
отец. В общем, 
все как-то само 

течет и склады-
вается. У меня во-

обще есть какая-то 
внутренняя убежден-

ность: раз Бог дал ребен-
ка, даст и чем накормить. Я же 

человек ответственный, стараюсь всех своих 
обеспечить — кружками, садиками, школами 
и так далее. 

— И в какие кружки и школы ходят 
дети? У них тоже просыпаются актерские 
таланты?

— Не у всех. Старшему 18 лет, он пошел в 
ювелирном направлении. Еще ему интересно 
заниматься графическим дизайном. Средне-
му 12 лет, он играл когда-то в футбол, сейчас 
брейк-дансом занимается. Посмотрим, что 
будет дальше: у него очень много актерских 
задатков, кстати, как и у дочери, которой 4 
года. У нее просто фейерверк актерских спо-
собностей, которые я нарабатывал годами, а 
она по щелчку это делает. 

— Кто помогает справляться с 
детьми?

— Моя жена не работает: в какой-то момент 
мы решили, что лучше маме быть с детьми, 
чем когда мы работаем на няню, отдаем ей 
ползарплаты, и при этом мамы еще и нет дома. 
В общем, супруга дома, я ей тоже помогаю, 
когда могу. Мы пополам делим наши заботы 
и обязанности. Моя жена очень классно умеет 
работать с развивающими играми, сама обу-
чает — она художник-технолог и любит руками 
что-то делать. Если дочь не идет в садик, то они 
вместе обязательно что-то делают.

— А вы сами ходите на родительские 
собрания?

— Да, я был — забавное мероприятие. Но 
все равно нужно, чтобы на таком собрании при-
сутствовала мама, так как мамы задают много 
вопросов — и это правильно для родителей. 
Нужно спрашивать подробно, чтобы не было 
неприятностей. Папы более скупые на вопро-
сы, а я классический папа: привести, увести, 
узнать, сколько денег сдать...

— На шторы?..
— Мы ушли из обычной общеобразова-

тельной системы в семейное образование. У 

нас частная школа. Само обу-
чение платное, ну и сдаем мы на 
экскурсии, дополнительные заня-
тия помимо основных предметов. 
На шторы не сдаем (смеется).

— На что сейчас вы делаете 
упор в воспитании?

— На то, чтобы они, во-первых, 
научились быть честными с самими 
собой. Чтобы занимались делом, кото-
рым они хотели бы заниматься. Чтобы 
они научились чувствовать себя, найти 
своего внутреннего творца. То, от чего 
у них будет глаз гореть. Чтобы выросли 
добрыми.

— А как вы сейчас проводите вре-
мя всей семьей?

— Два раза в год, летом и зимой на кани-
кулах, мы уезжаем в Питер. Супруга из Санкт-
Петербурга, мы живем там на даче. Этой зимой, 
правда, не сложилось: некоторые члены нашей 
семьи заболели. Мы на даче обычно собираем-
ся большой компанией — еще родственники 
жены, сестры с детьми. Ну а сами каждые вы-
ходные с детьми стараемся посещать парк, те-
атр или развлекательный центр, Третьяковскую 
галерею. Мы ходим в разумных количествах, 
потому что с детьми надо посещать Третьяковку 
по чуть-чуть. Три картины показать, чтобы ре-
бенок их запомнил, а не пытаться увидеть все 
500 и разом отбить любовь к искусству. Живя 
в Подмосковье, мы лишены культурной жизни, 
но все равно стараемся приобщиться. Супруга 
контролирует график выходов.

— Вы с женой всегда во мнениях схо-
дитесь или случаются непреодолимые 
разногласия? По каким вопросам?

— Мы с женой любим изучать историю. 
А у меня жена любит докапываться аж до шу-
меров. У нас идут ожесточенные дебаты на 
разные исторические темы, в том числе по 
поводу последних событий. Кстати, я сам чуть 
не попал на истфак, когда поступал в СПбГУ. 
Но не поступил — и слава богу. Я сейчас на 
правильном пути.

«В сериал попал 
за компанию»

— Хотелось бы поговорить и о сериале 
«Универ», который стал для вас практиче-
ски вторым домом. Вы вообще помните, как 
попали в этот знаковый для вас проект?

— Вообще случайно! Пришли на кастинг 
мои друзья, а я — за компанию. Раз пришел 
— записал видеознакомство. И вот прошло 
пять лет — меня позвали на эпизод. Я прислал 
видеопробы, меня утвердили. И вот когда я 
снимался, в этот день объявили, что больше 
не снимается Виталий Гогунский. Он играл 
основного персонажа Кузю. А через полгода 
меня пригласили на роль ботаника вместо 
Кузи.

— А Виталия Гогунского больше не сто-
ит ждать в продолжении «Универа»?

— На самом деле открою секрет: он по-
явится в новом сезоне. Но это уже будет не 
ситком, а комедия, что для меня очень важно. 
В ситкоме персонаж не развивается, он за-
консервирован, ну а тут я потираю ручки от 
предвкушения. 

— Ваш герой Валентин — весьма нео-
бычный молодой человек. Вы находите в 
себе лично черты вашего персонажа?

— Ну конечно. Я тоже в какой-то степени 
честный, занудный, добрый, пунктуальный. 
Хотя тоже могу и лениться, и опаздывать. В 
остальном мы, к счастью, разные.

— За те 10 лет, что шел сериал, ка-
кие самые яркие ситуации на площадке 
запомнились?

— Трудно сейчас вспомнить, потому что эти 
ситуации были смешными именно в тот момент, 
а сейчас они такими уже не кажутся. Ну, меня 
забавляли съемочные дни, когда подготовка 
была дольше, чем сама съемка. Например, тебя 
долго гримируют, а потом ты просто лежишь 
какое-то время на заднем плане. И все.

— Тут главное не 
заснуть….

— И такое бывало. Засыпал и лежал, 
храпел себе тихонько (улыбается).

 — Ваша возлюбленная по сериалу — 
героиня Анны Хилькевич. Вы долго друг к 
другу привыкали?

— Мы сразу начали ладить, с первого сезо-
на. Сейчас мы дружим, обмениваемся какими-
то идеями, делимся информацией. Редко когда 
такое сотворчество происходит в актерском 
мире, и тем больше это ценится. Также перио-
дически встречаемся, общаемся. 

— Что обсуждаете: детей как 
минимум?

— И детей в том числе. У Ани же свой 
детский сад и несколько бизнесов. У нее не-
мало увлечений, связанных с саморазвитием 
и психологией.

— У вас консультируется по вопросам 
психологии?

— Иногда да, спрашивает, как поступить 
в той или иной ситуации. Правда, я ее перена-
правляю к профессионалу, потому что как друг я 
ей могу что-то сказать, но я ведь не ее психолог. 
Не хочу, чтобы было смешение ролей. 

— С героиней Хилькевич у Вали был ро-
ман, а как реагирует ваша жена на участие 
в романтических сценах? Не ревнует?

— Да вроде нет (улыбается). Я и не спраши-
вал. Просто у нас в семье есть четкое понима-
ние: работа — это работа, а жизнь — это другое. 
В кадре мы можем играть все что угодно, но это 
не значит, что это переносится в жизнь. Я сам 
влюбчивый, но до определенного момента. Мне 
нравится восхищаться творчеством коллеги, и, 
конечно, ты можешь влюбиться в рамках этой 
игры, этого проекта, этой сцены.

Действительно, романы между актерами 
на съемочной площадке не редкость. Актеры 
— существа увлекающиеся. Иногда это все 
даже вырастает в актерские семьи. Но это ред-
кость, когда такие семьи крепкие, многолетние. 
Два актера на одну семью — это значит, что 
кто-то должен пожертвовать своей карьерой. 
В большинстве случаев это делает актриса, 
потому что все-таки кормилец — мужчина, но 
бывают ситуации разные. У меня есть примеры 
актерских семей из Питера, которые прекрасно 
уживаются вместе и еще в театре играют. 

Замахнулся на Шекспира

— Кстати о театре. Поговаривают, что 
вы что-то интересное уже придумали в этом 
направлении...

— Да, я замахнулся на Уильяма Васильеви-
ча Шекспира (смеется). Ставлю моноспектакль 
по «Королю Лиру». Очень хотелось прочитать 
монолог шута, я с ним еще 20 лет назад по-
ступал в театральный вуз, потом показывался 
в разные театры, а потом пришла идея замах-
нуться на всего «Короля Лира».

— Сыграть одному целый моноспек-
такль — это, наверное, непросто. Признай-
тесь, как вы учите столько текста?

— На самом деле я очень не люблю зу-
брить. Учить текст — это самое нелюбимое 
в актерской профессии. Но театральные по-
становки тем и отличаются, что текст уклады-
вается сам. Когда ты накладываешь текст на 
действие, он хорошо запоминается. А вообще 
есть лайфхак. Можно запоминать, развесив 
кусочки текста в разных местах комнаты. То 
есть, глядя на каждый новый предмет, вы 

запоминаете по строчке. Например, «Белеет 
парус одинокий» — смотрите на окно, а «В 
тумане моря голубом» — на шторы. И так 
далее. Фокус в том, что у вас складывается 
определенная нейронная связь, вы после 
этого сможете даже в обратном порядке 
прочесть стихотворение. Этот способ я 
проверил на всех моих детях и на себе.

— С таким сообразительным папой 
дети, наверное, уже отличники? 

— Нет, там все нормально. У сред-
него сына пубертат в разгаре — все как 

надо. 
— Девочки уже в гости приходят?
— Скорее, к старшему. Но он, правда, меня 

пока еще не познакомил со своей девушкой.
— Источники утверждают, что вы еще 

занимаетесь тхэквондо. Неожиданный 
выбор вида спорта...

— Раньше занимался, но сейчас не могу, 
потому что надо беречь лицо. Я получал травмы, 
и довольно серьезные. Добился того, чего хо-
тел, первый дан получил, свой детский гештальт 
закрыл и ушел. Я хожу в бассейн, потому что 
для моих грыж в пояснице, протрузий в шее 
и камня в почке лучше сейчас не бегать и не 
прыгать. Вот поплавать — это мое. 

— Кроме бассейна где и как еще про-
водите свободное время?

— Для меня отдых — это переключение на 
какой-то другой род деятельности. Я сейчас 
изучаю актерский менеджмент, как развивать 
свою актерскую карьеру. За месяц обучения я 
узнал больше, чем за предыдущие 20 лет. По-
тому что в театральных вузах не обучают, как 
развивать карьеру, — там обучают, как играть в 
театре. Приходится, как слепому котенку, само-
му тыкаться, падать, набивать шишки…

— А если не проходите кастинг, 
расстраиваетесь?

— Конечно, расстраиваюсь. Просто 
с каждым разом это время расстройства 
уменьшается. В первые годы: «Как же так?! 
Это катастрофа!» Потом начал относиться к 
этому спокойнее, делал выводы, оттачивал 
мастерство. И тут не всегда дело в агенте, хотя 
молодые актеры любят обвинять агента. Но 
тут еще много нюансов. Надо понимать себя, 
свою типажность, уровень мастерства. Делать 
визитки, в которых это будет честно предъяв-
лено, потому что режиссеры не очень любят, 
когда на визитке один человек, а в реальности 
— вообще другой. Но пока ты начинаешь это 
понимать, проходят годы.

— Бывали периоды безденежья из-за 
отсутствия работы?

— Конечно, во времена ковида, напри-
мер. Несколько месяцев ни съемок, ни театра, 
ни гастролей, ни мастер-классов — ничего! А 
ипотека сама себя не выплатит.

— Вы все-таки в нее ввязались?
— Ну, еще до ковида. При этом я очень 

благодарен тому времени, потому что я стал 
сильнее, ответственнее перед самим собой. Я, 
например, организовал некие онлайн-курсы. 
Они не принесли большого дохода, но я сделал 
определенные шаги, которые мне сейчас при-
носят плоды. Были долги, но потом появилась 
работа, реклама, и как-то все наладилось.

— А морально вы как справлялись, 
убеждали себя, что все будет хорошо?

— Знаете, когда у тебя дети и определен-
ные обязательства, уже не до размышлений. Ты 
идешь и делаешь хоть что-то. Хоть таксистом 
или курьером работаешь.

— Вы бы могли таксистом пойти 
трудиться?

— Конечно. Я изучал тогда тарифы и ужас-
нулся: бедные таксисты! Они просто сутками 
пашут, чтобы увидеть какие-то приемлемые 
цифры своей зарплаты. При этом сколько мы 
знаем случаев, когда они засыпают за рулем. 
Это ведь не от хорошей жизни. Но я не пошел 
туда, потому что понял, что угроблю здоровье, 
угроблю машину и при этом не особо помогу 
семье. На тот момент у меня была какая-то фи-
нансовая подушка — я решил, что лучше побуду 
с семьей и буду папой рядом с детьми.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.
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